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Embrutecimiento 
que seduce
En psicología la gente camina 
sobre una paradoja del mismo 
tamaño que su ignorancia. Se 
aceptan los presupuestos de la 
física y los avances de la cien-
cia médica, ambos basados en 
el materialismo y principal-
mente en el método experimen-
tal, pero cuando se trata del 
comportamiento humano, la 
gente prefiere creer en román-
ticos supuestos pseudocientífi-
cos derivados de “ingeniosas” 
y ambiguas analogías con la 
literatura (complejo de Edipo, 
complejo de Electra, complejo 
de Peter Pan, etcétera) y de ar-
bitrarias importaciones de la fí-
sica (proyección, condensación, 
transferencia etcétera). 

Las personas son seducidas 
por la existencia de complica-
dos y misteriosos mecanismos 
inconscientes que determinan 
su conducta, mecanismos pos-
tulados hace más de 100 años, 
mismos que continúan cómo-
damente asentados en una 
cultura ingenuamente dualis-
ta respecto a la psicología y la 
ciencia en general. 

La psicología barata es tan 
vulgar como los programas que 
la promueven; que tal Fernan-
da Familiar en la radio, Mentes 
criminales, La ley y el orden y 
Doctor House en la televisión. 
Con este panorama, la gente 
puede ser lo suficientemente 
ignorante para evitar hablar de 
física o de filosofía, pero cuan-
do se trata de psicología todos 
creen saber un poco, desde 
amas de casa hasta los “artis-
tuchos”. No se trata aquí de un 
desconocimiento de los para-
digmas en psicología, sino de 
un desconocimiento general 

de lo que es ciencia y pseudo-
ciencia.
Héctor octavio c amarena 
Pérez

Tecnología… 
¿asesino de 
interacción?
En este mundo que gira ante 
nosotros cada vez más rápido 
nos encontramos con tecnolo-
gías nuevas todos los días; ins-
trumentos que antes no se con-
cebían como posibles son ahora 
accesibles para la mayoría de la 
población. Esto nos brinda la 
facilidad de comunicarnos ins-
tantáneamente no sólo por vía 
telefónica, sino que tenemos 
acceso a internet literalmente 
en la palma de nuestra mano.

Esto ha hecho que la comu-
nicación como tal se vea afecta-
da entre seres humanos, ya que 
cada quien está concentrado en 
su celular las 24 horas del día 
consultando ya sea correo elec-
trónico, páginas sociales, chats, 
etcétera. Cuando el celular bá-
sico era un lujo, en los 90 se 
convirtió en una necesidad bá-
sica en el nuevo milenio y pocos 
años después, es decir, actual-
mente es casi una parte recién 
insertada de nuestro cuerpo.

El hecho de que se puedan 
establecer conversaciones en 
tiempo real fácilmente en el 
celular hace que la atención 
en las conversaciones directas 
entre dos o más personas sean 
cada vez menos frecuentes, y 
aún más entre los jóvenes que 
buscamos cierta adaptación 
social por medio del equipo de 
tecnología celular que en ese 
momento esté a la moda.
Jéssic a c amPos
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El monopolio 
que dejó de ser 
monopolio
Lo que inició como una solución 
efectiva, ahora resulta ser parte 
de un gran malestar nacional. Re-
sulta ser un mal con dos frentes: 
el legal y el ilegal, pues de cual-
quier lado hay muertes de mexi-
canos inocentes, y aunque escri-
tores del peso de Héctor Aguilar 
Camín escriban diciendo que las 
muertes de aquí no son nada si 
las comparamos a cualquiera de 
otro país, la mayoría de mexica-
nos y yo decimos que tan sólo una 
muerte de un inocente ya es in-
aceptable sea por el instrumento 
de la justicia o el del crimen.

El Estado ejerce el monopolio 
de la fuerza, eso es lo que el ciuda-
dano presidente ha dicho en uno 
de sus discursos, pero de nueva 
cuenta podemos visualizar que 
dentro de la tragicomedia mexi-
cana actual, ese monopolio es un 
mero cuento pues los criminales 
ejercen fuerza de tal manera que 
el estado ha perdido su capacidad 
de controlar ciertos territorios y 
aunque la fuentes oficiales pue-
dan llegar a negarlo, los hechos 
ya no encubren las mentiras.

¿Qué hacer como sociedad ci-
vil? ¿Quedar a la expectativa? 
¿Hasta dónde llegará el ansia de 
poder de los criminales, hasta ma-
tar a todos?
eduardo enrique aguiL ar

El poder en unos 
cuantos

La lucha entre el gobierno federal 
y el crimen organizado ha traído 

consigo un sinnúmero de per-
didas materiales, y peor aún, 
cientos de vidas se han perdi-
do en este combate, militares, 
policías, delincuentes, civi-
les… No importa el bando en 
donde estén, todos y cada uno 
de ellos forman parte de las 
cifras que sólo incrementan el 
pánico entre nuestra sociedad 
y la sociedad internacional, de-
teriorando la imagen —ya de-
teriorada— de nuestra nación.

Una lucha frente a un ene-
migo dañino; sin embargo, los 
problemas deben ser ataca-
dos de raíz, precisamente la 
raíz de nuestra decadencia no 
es el narcotráfico, se centra 
más bien en la incapacidad de 
nuestros gobiernos para edu-
car y dar oportunidades a su 
juventud. 

Nuestros legisladores obe-
decen a su partido y atienden 
al mejor postor en lugar de 
escuchar y beneficiar a sus 
representados; despilfarran el 
dinero de los contribuyentes, 
han llegado al extremo de re-
negar presupuesto a nuestras 
universidades públicas. Dos-
cientos años de independen-
cia, la situación no ha cambia-
do mucho, el poder continúa 
en manos de unos pocos. Tene-
mos que dejar de heredar a las 
futuras generaciones la apatía 
y el conformismo que impide 
nuestra evolución.
damián deL muro siLva
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observatorio Foto:  José María Martínez

Las máximas de La máXima

Las universi-
dades están 
haciendo lo que 
les corresponde, 
están cumplien-
do su papel de 
formar cuadros 
de alto nivel, 
pero el aparato 
productivo no 
tiene la capaci-
dad de absorber 
a posgraduados 
ni el gobierno 
crea las con-
diciones para 
atraer inversio-
nistas que los 
empleen.

Doctora Elia Marum 
Espinosa, profesora 
investigadora y res-
ponsable del Centro 
para la Calidad e 
Innovación de la 
Educación Superior, 
del Centro Univer-
sitario de Ciencias 
Económico Adminis-
trativas (CUCEA). 

De los desastres naturales, los terremotos son los que, históricamente, 
han causado los mayores daños a las estructuras sociales y económicas.
Francisco García Romero, Presidente de la Academia de Economia Pública y Politica Económica, Departamento de eco-
nomía, CUCEA.
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Más que objetos, los niños siguen necesitando el cariño y 
la atención de siempre. Con una inteligencia a prueba de 
prejuicios, los pequeños ven un México peligroso y pobre, o 
como lo dijo una niña de 10 años, un país que “se está yendo”

pr
im

er
 p
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no

Niños, solitarios en 
un mundo material

4Los pequeños 

son cada vez más 

conscientes de 

sus derechos. 

Educación, 

alimentación, 

salud, identidad. 

Derechos 

fundamentales de 

los niños.

Fotos: Jorge 

Alberto Mendoza
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WendY aceves veLázquez

Los niños de hoy 
viven en un mun-
do más complejo. 
Están más cerca 
de la tecnología: 
el internet, celu-
lares y videojue-
gos; o de la televi-

sión que a través de las telenovelas, 
noticieros y caricaturas influyen en 
su percepción del mundo. 

Es el caso de Jenny Soto, una 
niña de 10 años que le gusta ver noti-
cias, y quien asegura vivir en un país 
“con violencia porque hay señores 
que se roban a los niños o los matan 
como a la niña Paulette. Por eso a ve-
ces me da miedo jugar en la calle”.

Los estímulos a los que están 
expuestos los pequeños han mar-
cado una importante diferencia 
generacional y han provocado que 
ellos sean cada vez más indepen-
dientes de los padres. Para la coor-
dinadora del Centro de Servicios de 
Psicología Clínica para Niños, de la 
Universidad de Guadalajara, María 
Guadalupe Covarrubias de la Torre, 
“el niño percibe un mundo diferen-
te comparado con el de antes. Nace 
en un ambiente lleno de estímulos. 
No es comparar entre qué es lo me-
jor y que es lo peor, pero todo esto le 
va creando al niño un mundo más 
complicado”. El que los pequeños 
vivan en “un mundo diferente”, 
también significa que requieren 
más atención y orientación por par-
te de los adultos, puntualizó.

“Quiero cosas”
El núcleo familiar se ha modificado: 
padre y madre trabajan. De lunes a 
sábado viven con estrés y al final del 
día están cansados. No hay tiempo 
para el juego, ni para la convivencia 
familiar. Aunque el niño también está 
ocupado con la escuela y las clases 
extracurriculares, no significa que no 
requiera atención, tiempo, presencia, 
interés y guía de los padres. 

Cristopher Martínez, de 11 años 
opina que “es necesario que en las 
familias haya respeto, no peleen y 
no griten, como seguido pasa en mi 
casa”. Por ello, la experta del Cen-
tro Universitario de Ciencias de la 
Salud (CUCS) enfatizó que “la ne-

Problemas de los niños 
En el Centro de Servicios de Psicolo-
gía Clínica para niños de la UdeG, el 
80 por ciento de los infantes —entre 6 
y 9 años— que acuden, provienen de 
familias cuyos padres están juntos. 

Su principal problema es el mal 
comportamiento: niños rebeldes, 
desobedientes y peleoneros. Sin 
embargo, en los últimos años, este 
comportamiento se ha diagnostica-
do en infantes de 2 años y ha au-
mentado el número de niñas, quie-
nes por cuestiones de género, han 
ido tomando actitudes masculinas, 
informó la especialista. 

Jonathan Domínguez, de 9 años 
y estudiante de tercero de primaria 
dice que la violencia que aparece en 
los videojuegos también la ve en el 
patio de su escuela. “En mi escuela 
hay mucha violencia y siempre por 
un simple problema. No me han 
golpeado, pero lo he visto dos veces 
en el recreo… hacen estampidas 
hasta que le pegaron en la cabeza, 
sangró y le sacaron un diente a un 
niño con un mataperros”.

Además, otro problema infantil 
que está tomando importancia es el 
trastorno integrativo, caracterizado 
por la baja tolerancia a la frustra-
ción, debido a que los padres com-
placen a sus hijos cuando hacen 
“berrinches” y no les ponen límites 
y disciplinan. 

“En terapia veo niños muy solita-
rios. Están en la escuela, se meten al 
juego o reúnen con amigos pero a la 
vez le estamos creando un mundo lle-
no de desconfianza, con una desespe-
ranza y un mensaje de que el mundo 
le está demandando que tenga cosas”.

Es así que para la especialista, 
el adulto debe escuchar, entender 
y aceptar al menor, así como reco-
nocerle sus errores y aciertos. Para 
lograrlo, los padres deben actuali-
zarse sobre las necesidades y creci-
miento de sus hijos. 

“Los padres que fuimos educa-
dos en el siglo pasado pretendemos 
con esa misma normatividad, edu-
car a los niños de este siglo, cuando 
las condiciones son diametralmente 
opuestas. Este es el mundo que les 
está tocando vivir; sin embargo, es-
tamos olvidando que las necesidades 
de un niño siguen siendo las mismas 
y que requieren de una guía”. [

¿QUÉ PIENSAN LOS NIÑOS?

menos niños

[En nuestro 
país viven 

31.4 millones de 
niños y niñas me-
nores de 15 años, 
lo que representa 
el 29.5 por ciento 
de la población 
total.

[Las cuatro 
zonas 

metropolitanas 
de mayor tamaño 
(Valle de México, 
Guadalajara, 
Monterrey y 
Puebla-Tlaxcala) 
concentran en 
conjunto casi la 
mitad de menores 
de 0 a 14 años, 
esto es, la cuarta 
parte de los niños 
que residen en el 
país. 

[Se prevé 
que para 

este 2010, 
habrá sólo 30.5 
millones de 
menores de 15 
años, debido a la 
disminución de la 
natalidad.

FUENTE: INEGI /  
CONAPO, 2008

cesidad del niño de afecto, atención, 
cariño, interés, esperanzas, ilusio-
nes, juegos, fantasías y de educar 
en valores y preceptos de vida”. Sin 
embargo, señaló también que esas 
necesidades han quedado en se-
gundo plano, debido a que los seres 
humanos hemos evolucionado en 
un mundo materialista, en el que se 
atiende más la tarea de “tener” que 
la de “ser”.

“Queremos tener cosas, bienes 
materiales y dejamos de querer ser. 
Estamos dándole al niño este men-
saje, por lo que quieren no sólo un 
videojuego sino el más actual o el 
celular que acaba de salir. De esta 
manera suplimos en él las necesida-
des que nos reclama de atención, por 
cosas materiales. La demanda del 

niño es ‘quiero cosas’ pero en tera-
pia nos damos cuenta que significa 
‘quiero que mi papá me atienda, que 
mi mamá me escuche’. Los estamos 
formando a ‘tener’ y no a ‘ser’”.

Prueba de ello es cuando los pa-
dres les dan dinero para gastar en 
las escuelas de manera exagerada 
y sin límite. “Cuando los padres les 
dan mano suelta con el dinero, úni-
camente provocarán que el niño no 
reconozca lo que implica ganárselo 
y gastarlo”.

Covarrubias de la Torre hizo én-
fasis en que cuando el menor tenga 
edad adulta, el descuido por par-
te de los padres se manifestará en 
conductas de ansiedad, temores, 
conflictos personales y escaso desa-
rrollo personal.

DANIELA JUÁREZ
7 años

“Los políticos trabajan más o 
menos, les falta matar la cri-
sis, dar más empleos, bajar 
los precios y guardar dinero 
para los pobres. Prohibir la vio-
lencia y aumentar la seguridad 
para los niños”.

ESPERANZA SALCIDO
10 años

“A México lo veo discriminado, 
pobre y sucio. Como un lugar 
que está yéndose. No me di-
vierto jugando; muñecas, yo 
casi no las uso, prefiero des-
estresarme de la tarea y de la 
maestra en el parque”.

JUAN MANUEL 
RODRÍGUEZ
8 años

“Lo veo como un México traba-
jador, padre, bonito y colorido. 
Me gusta mi escuela, mi calle 
y también me gusta vivir aquí”.

CRISTOPHER 
MARTÍNEZ
11 años 

“No creo en lo que dicen los 
políticos porque echan menti-
ras y son rateros. Dicen que 
van a poner más puentes y no 
los ponen. Tampoco le dan tra-
bajo a las personas y no ven 
los derechos de los niños”.

PAOLA MONTSERRAT 
NAVARRO
9 años

“Hay mucha gente que se 
droga, se emborracha y luego 
se pelea. Eso es muy malo 
y aparte los políticos casi ni 
trabajan. Cuando sea grande, 
quiero ser abogada penalista 
para ayudar a los pobres”.

4El esparcimiento 

y el juego, son 

parte integral en el 

desarrollo de los 

niños.
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Presidente de la academia de economía Pública 
y Política económica

departamento de economía
cucea

ág
or

a

Francisco garcía romero

Los desastres 
no sólo deben 
considerarse 
como eventos 
que requieren 
de una pronta 
asistencia 
humanitaria, 
sino más 
bien, como 
un factor que 
incide en las 
potencialidades 
y sostenibilidad 
del desarrollo 
de los países.

Y sin embargo… se mueve
Los desastres naturales son más virulentos con los países pobres. Más que resignarse, las naciones más fuertes 
económicamente serán las que mejor respondan ante los eventos naturales

Según la International Strategy for Di-
saster Reduction (UNISDR), el año 
pasado, se reportaron 327 desastres 
naturales —entre los que se incluyen 

terremotos, inundaciones, tormentas tropica-
les, huracanes, temperaturas extremas—  de 
los cuales,  127 —el 31 por ciento— ocurrió en 
10 países;  entre ellos destacan los del grupo 
denominado como BRIC: Brasil, India y China. 
México reportó, para ese año, siete desastres.

De los desastres naturales, los terremotos 
son los que, históricamente, han causado los 
mayores daños a las estructuras sociales y eco-
nómicas: en la década pasada, cerca del 60 por 
ciento por ciento de las muertes ocurridas por 
desastres y los daños económicos fueron ocasio-
nados por ellos. Durante el  periodo 1980-2009, 
ascendieron al orden de los 547 billones de dóla-
res. El terremoto ocurrido en Itzmit, Turquía, en 
1998 ha resultado el menos costoso (26 billones 
de dólares) y, en el otro extremo, se encuentra el 
de Jeobe, Japón, 1995, con 140 billones. Según la 
misma UNIISDR, los desastres naturales van en 
aumento: en 1975 se registraron, a escala mun-
dial, 53 desastres naturales; en tanto que en 1983 
ocurrieron 203 y para el 2008, ascendieron a 434. 

Los recientes terremotos ocurridos en Hai-
tí y Chile apuran al análisis económico a for-
mular conceptos, teorías y metodologías sobre 
la forma de enfrentar, económicamente, los 
desastres naturales. No hacerlo sólo aumenta 
nuestra vulnerabilidad social y económica. La 
previsión económica es algo a que obliga a la 
amenaza latente, próxima, frecuente, de los de-
sastres naturales en general, y de los terremo-
tos, en particular. No queda señalar, además, 
que a esas previsiones tendrían que sumarse 
las provenientes de las epidemias. 

¿Podemos hacer algo al respecto? 
Para la Comisión Económica Para América 
Latina (CEPAL), los desastres no sólo deben 
considerarse como eventos que requieren de 
una pronta asistencia humanitaria, sino más 
bien, como un factor que incide en las poten-
cialidades y sostenibilidad del desarrollo de 
los países. Para lograr ese propósito, algunas 
variables y conducción económica resultan es-
tratégicas: la posición fiscal es una de ellas, en 
tanto las finanzas públicas de los gobiernos ob-
serven sustentos sólidos vía la disposición de 
superávits fiscales y de la disposición de fondos 
de estabilización —que la mayoría de los paí-
ses de América han conformado en razón de la 
exportación de sus principales commodities— 
cobre, sorgo, petróleo, etcétera... contaremos 
con los recursos presupuestales para enfrentar 
contingencias de cualquier tipo. Los márgenes 
de maniobra fiscal y presupuestal deberán  ser  
alineados en términos de las  políticas econó-

micas y macroeconómicas para favorecer las 
actividades productivas y no las especulativas.

Desde otra perspectiva, un estudio de otro or-
ganismo internacional, que consideró 200 desas-
tres naturales, identificó tres variables adiciona-
les que reducen la vulnerabilidad: las pérdidas 
son menores en los países que cuentan con ma-
yor educación, mercados financieros profundos 
y se encuentran más integrados al mundo. 

Todas esas propuestas apuntan a organizar 
y ordenar los instrumentos de la conducción 
económica  gubernamental en forma responsa-
ble. El análisis económico todavía tiene mucho 
que decir sobre la medición del impacto de los 
desastres en términos de daños y pérdidas y 
específicamente sobre como estimar el peso de 
los desastres sobre el crecimiento económico, 
las condiciones de vida de la población y sus 
efectos sobre las condiciones ambientales en la 

región, en particular, sobre los países de menor 
tamaño y con economías vulnerables y altamen-
te dependientes de sus recursos naturales o de 
actividades, en que la naturaleza y el medio am-
biente son factores esenciales,  como el turismo. 

La respuesta de la CEPAL sobre estos tópi-
cos resulta rala si se considera los desastres (los 
terremotos, por su virulencia) han sido motivo 
de la retórica y de la demagogia de los gobier-
nos. Los resultados están a la vista: los daños 
económicos son motivo de estimaciones aleja-
das de la realidad que solo apuntan a justificar 
los dispendios, la ineficacia y la corrupción pú-
blica y privada.

En suma, los terremotos nos recuerdan que 
lo importante consiste en generar  y disponer de 
los recursos que se orienten a lograr el desarrollo, 
tener un Estado eficaz y una población educada 
para enfrentar mejor el próximo desastre.  [
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La fuga de cerebros 
afecta a las naciones 
pobres como México. La 
falta de políticas para 
reconocer a los talentos 
nacionales  entorpece el 
desarrollo del país

La nueva colonización

neLda anzar

México necesita polí-
ticas públicas acor-
des con un proyecto 
de nación que ga-

ranticen el desarrollo sustentable, 
a fin de que los talentos que pro-
ducen las universidades ejerzan 
en el territorio nacional y no les 
resulte más atractivo emplearse 
en el extranjero, sentenció Elia 
Marum Espinosa, profesora inves-
tigadora y responsable del Centro 
para la Calidad e Innovación de 
la Educación Superior, del Centro 
Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA) 
de la Universidad de Guadalajara 
(UdeG). 

“Las universidades están ha-
ciendo lo que les corresponde, es-
tán cumpliendo su papel de formar 
cuadros de alto nivel, pero el apara-
to productivo no tiene la capacidad 
de absorber a posgraduados ni el 
gobierno crea las condiciones para 
atraer inversionistas que los em-
pleen”.

Tras asegurar que los egresa-
dos de maestrías y doctorados se 
topan con un problema de empleo 
derivado de un modelo de desarro-
llo, social y económico precario en 
México, la profesora investigado-
ra lamentó que a pesar del TLC y 
la globalización, “no tengamos un 
proyecto de país que cumpla con el 
pacto social enmarcado en la Cons-
titución”.

La precarización del trabajo 
(changarros, maquiladoras) que 
se vive en el país, al subutilizar la 
fuerza de trabajo de alta calidad 
que representan los posgraduados, 
ocurre aún en empresas trasnacio-
nales o en las grandes empresas na-
cionales, toda vez que no contratan 
los servicios de maestros o doctores 
por que les resulta más barato con-
tratar técnicos o licenciados bajo 
la creencia que les dan los mismos 
resultados y en definitiva les salen 
más baratos.

A C A D E M I A

Con preocupación comentó que 
no existe una armonización en-
tre las políticas públicas tanto de 
gobierno-industrias-sistema edu-
cativo con la realidad nacional. Lo 
que en suma frena el desarrollo eco-
nómico, dado que la industria glo-
bal busca en México simplemente 
mano de obra.

Lo anterior, lo calificó como in-
justo debido a que el país sí está 
invirtiendo en producir talento a 
través de las universidades pero 
otros países son quienes lo apro-
vechan o bien, ocurre el subem-
pleo generando así el fenómeno 
inverso de “Hood-Robin, al qui-
tarle a los pobres para darles a los 
ricos”.

Al menos, dijo, México debería 
exigir a los países desarrollados fon-
dos de compensación para apoyar 
el desarrollo del país y además im-
pulsar y beneficiar los derechos de 
autor y las patentes para motivar a 
los creadores nacionales. “Estados 
Unidos y Canadá, se llevan nuestro 
talento saqueando literalmente al 
país sin que haya liderazgo alguno 

que lo impida y/o exija fondos de 
compensación para países asimétri-
cos y mucho menos que impulsen 
políticas públicas de desarrollo a la 
inversión y calidad, no a la maquila. 
Estamos viviendo una nueva coloni-
zación”.

¿Qué tipo de país queremos ser? 
Es la pregunta que deberían plan-
tearse y no tardar en responder 
las autoridades para dar todas las 
oportunidades que ofrece la globa-
lización a la que México ya es tiem-
po de que incursione de manera ac-
tiva y no subordinada como hasta 
ahora.

Señaló que Estados Unidos y Ca-
nadá son los dos países que más ab-
sorben la mano de obra calificada de 
México, incluyendo en orden de fre-
cuencia Europa y países del sureste 
asiático, quienes apenas se enteran 
de que un postgraduado mexicano 
quiere emplearse en el extranjero 
y en 48 horas lo están contratando.

Bajo este fenómeno, la especia-
lista señaló que la fuerza de traba-
jo calificada que produce México 
resulta ser de alta calidad para los 

5Estudiantes en 

un laboratorio del 

CUCEI.

Foto: Adriana 

González

países empleadores, más eficiente 
y aún así, más barata que en países 
desarrollados.

“Los posgrados en México cues-
tan la quinta parte de lo que cuesta 
producir a un maestro o a un doctor 
en los países desarrollados, son efi-
cientes y a bajo costo por alumno y 
por pago al profesorado”.

Indicó que los posgrados más 
demandados en el extranjero son 
en orden de frecuencia los relacio-
nados con las áreas administrati-
va, de humanidades, ingenierías y 
ciencias básicas, a cuyos egresados 
incluso hoy en día ni siquiera les 
están aplicando exámenes de acre-
ditación, “con un simple entrena-
miento los emplean”.

Otra realidad de los postgradua-
dos en México es que los emplee la 
academia para continuar el ciclo 
como formadores de recurso hu-
mano o bien, como investigadores 
a fin de que continúen produciendo 
conocimiento, aunque “definitiva-
mente se gane menos en la acade-
mia que en el sector productivo” 
reconoció. [m

ir
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Narcotráfico, un problema 
para América del Norte

S E G U R I D A D

El embajador de Canadá en nuestro país urgió a tomar medidas conjuntas contra el crimen organizado

miradas

LeoneL aLBerto zamora

El narcotráfico es un problema 
nacional e internacional. Inclu-
so un país como Canadá se ve 
afectado, afirmó el embajador 

de ese país en México, Guillermo Rish-
chynski, después de su participación en 
el Seminario Interuniversitario de Es-
tudios Canadienses en América Latina, 
realizado en fechas pasadas en el Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y Hu-
manidades. 

“Las redes criminales que se encuen-
tran en el narcotráfico son redes transna-
cionales que se han globalizado y se han 
aprovechado de las mismas cadenas”.

Aseguró que grandes ciudades ca-
nadienses como Vancouver, Toronto y 
Montreal viven circuntancias similares a 
lo que existe en México en términos del 

crimen organizado, y mencionó  que uno 
de los grandes problemas generados en 
torno al narcotráfico es que el dinero que 
obtiene impacta en otras actividades, 
como la compra de armas y el flujo ili-
cíto de personas. “Es indispensable que 
países como Canadá, México y Estados 
Unidos, particularmente, trabajemos en 
forma coordinada para enfrentar este fla-
gelo a nivel de nuestra región y a nivel 
mundial, a través de instancias como Na-
ciones Unidas y otras para que haya una 
respuesta contundente a nivel global”.

El seminario en el cual participó Rish-
chynski formó parte del XIV Congreso In-
ternacional de la Asociación Mexicana de 
Estudios sobre Canadá, realizado con el 
apoyo de la Universidad de Guadalajara, 
el Centro Universitario de Ciencias Socia-
les y Humanidades, la Univa, el ITESO y 
la embajada de Canadá en México.

“El nuevo rol de Canadá en el mundo” 
fue el tema del congreso, y al respecto, el 
embajador anunció proyectos canadien-
ses con México, entre éstos, realizar un 
acuerdo de intercambio de movilidad ju-
venil con México a través de la creación 
de un programa de becas para que los jó-
venes mexicanos puedan trabajar, visitar 
y estudiar en Canadá por un periodo de 
seis meses a un año. 

La movilidad juvenil es algo que Ca-
nadá pone en la mira como indispensable 
para fortalecer las relaciones bilaterales, 
y ya tiene experiencias con otros países, 
por ejemplo, Chile y Australia. Este últi-
mo  en sus  inicios tuvo una participación 
limitada, pero actualmente participan de 
manera activa cerca de cinco mil jóvenes.                            

Comento que la agenda México-Cana-
dá es amplia y comenzará a ser tratada en 
la reunión del Niágara, en Canadá, lugar 

donde siete grupos de trabajo de ambos 
países tratarán temas como innovación, 
comercio, inversión (tema fundamental 
por la presencia y la integración de las 
dos economías) y  movilidad laboral. 

En este último rubro, el embajador 
aseguró que el análsis se concentrará en 
cómo están funcionando los programas 
de trabajadores temporales, tanto agríco-
las como en otros ámbitos, porque se está 
colaborando de la agroindustria, vivien-
da, energía y medio ambiente.

“Un aspecto de enorme importancia 
para el futuro es cómo vamos a manejar 
nuestro trabajo en conjunto, en lo que 
llamamos el desarrollo de capital huma-
no, es decir, la formación de una fuerza 
de trabajo, tanto aquí en México como en 
Canadá, que responde a las necesidades 
de nuestras empresas y a la economía in-
tegrada que existe hoy en el siglo XXI.” [
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miradas

mariana gonzáLez

T ac-tac-tac-tac. El ruido incesante 
de las duras teclas invade el pe-
queño pasillo. Luego, una campa-
nilla y el golpe seco que hace girar 

el rodillo y regresa el carro a su lugar. Otra vez 
el tecleo: tac-tac. Una pausa y apenas percep-
tible, el murmullo de quien relee lo que acaba 
de escribir.

La blanca hoja de papel es el centro de aten-
ción del escribano y de quien le dicta. No. No 
es una pantalla la que tienen enfrente. Ni tam-
poco un teclado con decenas de botoncitos er-
gonómicamente diseñados. Mucho menos un 
cursor parpadeante. Lo que tienen ante sí, es 
uno de esos instrumentos que los niños actua-
les ya ni saben que existieron: una máquina de 
escribir.

Pocos podrían pensar que en una época 
en la que las cartas, mensajes, documentos o 
trámites pueden ser escritos y enviados en se-
gundos desde un aparato pequeño y portátil, 
todavía alguien pueda recurrir a esa pesada 
máquina con tinta rodante y con una cajita de 
papeles correctores pegada a un costado.

La expresión de burla de don Antonio Her-
nández me dice lo contrario. Cada día, por lo 
menos unas 15 personas acuden a él para que 
les escriba algún documento. Heredero de un 
oficio que data desde épocas pre-revoluciona-
rias, lleva 55 años dedicado a dar forma a las 
palabras de otros.

Sentado frente a su vieja Olivetti con un co-
lor verdoso desgastado, cuenta que su padre, 
sus tíos y sus hermanos, todos se dedicaron a 
ser escribientes, como se les conoce.

A principios del siglo pasado, los de su oficio 
(que iniciaron escribiendo a mano), instalaban 
sus mesitas y sus sillas en diferentes puntos de 
la ciudad: la Plaza de la Soledad (hoy la Roton-
da de los Jalisciences ilustres), Plaza Libera-
ción o al lado de los juzgados de Pedro Moreno, 
el mercado San Juan de Dios. Desde hace 33 
años se volvieron parte del paisaje de la plaza 
tapatía. Una imagen que transporta por segun-
dos, a esa ciudad de antaño que olía a rosas.

En un país con altos índices de analfabetis-
mo, como era el México de Porfirio Díaz, el ofi-
cio adquirió mucho prestigio. Incluso una calle 

Amanuenses en una 
realidad virtual
Era un oficio indispensable 
cuando pocas personas sabían 
leer. Ahora los pocos escribanos 
que quedan en Guadalajara 
luchan por defender su oficio 
ante las tecnologías de la 
información 

llego a ser conocida como “De los escritorios”, 
en alusión a los espacios que montan para tra-
bajar. Los escribientes se convertían en inter-
mediarios y testigos de las penurias, la pobreza, 
pero también de las intimidades, aventuras y 
desamores de sus clientes.

Antes el escribiente plasmaba en papel el 
amor y la pasión de los enamorados. Los chavos 
acudían a dictarle lo que querían decirle a esa 
que les quitaba el sueño. Él le ponía de su cose-
cha, “luego la muchacha venía para contestarle 
al enamorado y yo trataba de convencerla que 
le diera el sí”, cuenta con picardía.

Las penas amorosas dieron paso a los apu-
ros económicos o legales. Ahora casi todos los 
clientes piden que les ayuden a llenar una soli-
citud de trabajo, a redactar una carta para pedir 
su pensión, una ayuda de gobierno o para hacer 
un trámite en los juzgados.

“Cartas de amor ya no (hacemos). Muchos 
abogados prefieren venirse aquí a redactar sus 
documentos para no irse hasta su oficina, pero 
la gente nos piden también cartas de recomen-
dación, currículums o solicitudes a alguna de-
pendencia del gobierno. Vienen personas de la 
tercera edad a que les hagamos cartas para el 
gobernador o el presidente para pedirles ayu-
da”.

Por unos 35 o 40 pesos por cuartilla y expre-
sar la idea general, uno puede tener un docu-
mento bien redactado y con las palabras más 
adecuadas y certeras. Por 25 o 30 el cliente pue-

de dictar al escribiente lo que quiera. A veces 
este se convierte también en asesor. “Ahí les 
anda diciendo uno a dónde vayan o cómo pedir 
lo que quieren”.

Desde tempranito los escribientes públicos 
comienzan a recibir clientes. Aunque muchos 
de ellos añoran la época en que tenían filas de 
gente esperando su turno para dictarles. La 
fotocopiadora y luego el fax fueron arrebatán-
doles el placer de escribir. Y qué decir de las 
computadoras, el correo electrónico y los trámi-
tes en línea.

Pero con todo y modernidad, muchos como 
don Antonio, disfrutan seguir ayudando a la 
gente. Escribir y estar frente a la máquina se 
convirtió en un modo de vida.

“Es un trabajo muy bueno. Ve uno mucha 
gente y sobre todo me gusta el paisaje. ¿Quién 
tiene en su oficina un parquecito como el que 
tengo yo todos los días?”, dice refiriéndose a las 
fuentes y áreas verdes que decoran uno de los 
corredores de la Plaza Tapatía.

A pesar de que las tecnologías avanzan a 
pasos agigantados, don Antonio no tiene mie-
do de que un día su oficio se pierda. “No va a 
desaparecer por una sencilla razón: no todos 
sabemos hacer las cosas y siempre ocupamos 
de alguien que nos ayude y nos oriente. Y es 
lo que hacemos nosotros aquí. Ayudamos a la 
gente y la orientamos si no sabe cómo hacer 
sus trámites. Y eso no lo dan las nuevas tec-
nologías”. [

5Escribano en la 

Plaza Tapatía.
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Los mercados de ropa usada son un negocio que ayuda a llegar a fin de mes a 
algunas familias, e incluso hasta enriquece a los grandes mayoristas. Aunque 
los comerciantes establecidos se quejan de la poca regulación hacia los puestos 
informales, la realidad es que los compradores van en aumento, en una sociedad 
cada vez más golpeada en su economía

S O C I E D A D

Soy totalmente Tianguis

mariana gonzáLez

Cualquier día, con apenas 100 pesos, 
uno puede hacerse de un cambio de 
ropa completo de “buena marca”. Es 
cuestión de buscarle, de estar dis-

puesto a pasar una mañana entre cerros de 
ropa amontonada, pero también de conocer los 
trucos.

De 100, 50 30 y hasta 15 pesos, las prendas 
que uno puede encontrar en los 10 tianguis de 
ropa de segunda que existen en Guadalajara, 
no le piden mucho a las que se exhiben esos 
esqueléticos maniquíes en aparadores de los 
almacenes.

Hay para todos: de temporada, tallas extras, 
juveniles, ropa interior, para la playa, para dor-
mir y hasta para una fiesta de etiqueta. Cien-
tos de personas acuden a ellos cada semana en 
busca de algo barato, pero que impresione a los 
amigos y la familia.

La de “marca”, es la más solicitada: Aber-
crombie, Hollister, Gap y Tommy Hillfiger es-
tán al alcance de la mano sin tener que ahorrar 
tres meses de sueldo para comprarlas.

Todo, o casi todo, viene de los outlets o reba-
jas de las tiendas gringas y hasta europeas. Los 
dueños de los puestos compran paquetes con 
ropa que les venden por toneladas en el otro 
lado. Muy pocas prendas son usadas.

El visitante también puede encontrar za-
patos, joyas o perfumes. Lo que uno necesite. 
Cualquiera puede irse de “shopping”. La moda 
está al alcance de todos los bolsillos. Un paraí-
so terrenal en tiempos de aguda crisis econó-
mica no sólo para el que compra sino también 
para los comerciantes.

El tráfico alrededor de la calle de Federalis-
mo y Jesús García indica que es martes de tian-
guis. Junto a la entrada de la Estación Mezqui-
tán del tren ligero, los usuarios de ese medio de 
transporte se confunden con los compradores. 
Es inevitable pasar y no voltear a ver los letre-
ros que ofertan pantalones de mezclilla en 80 
pesos o blusas en 50.

Hace unos años las lonas y fierros de los 
puestos más grandes llegaban a la mitad de la 
cuadra entre la avenida Maestros y José María 
Vigil. Hoy, abundan también pequeños espa-
cios que, desparramados en el suelo, extien-
den el tianguis a casi el doble. Son casi 300 
puestos.

Jóvenes y amas de casa ofrecen en esa se-

3La ropa tiene 

varias vidas. 

Aquí un puesto 

improvisado 

en el tianguis 

del panteón de 

Mezquitán.
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80
Pesos
Lo que puede 
costar un pantalón 
de mezclilla.

en cifras

300
Puestos
Los que se estable-
cen semanalmente 
frente al panteón 
de Mezquitán.

500

10

Pesos
Lo que puede ven-
der un pequeño 
puesto al día.

tianguis 
Los que se dedican 
a vender ropa usa-
da en Guadalajara.



lunes 26 de abril de 2010 11

miradas

gunda sección ropa, zapatos, bolsas, revistas y 
juguetes que sus conocidos o familiares les re-
galan para que saquen un poco de dinero. Uno 
que otro aprovecha el espacio para vender pe-
lículas piratas.

Carlos Estrada es chofer particular. Desde 
octubre va todos los domingos, llega al baratillo 
de la calle 38 y pone un pequeño puesto. Vende 
las chácharas que consigue en la semana: tenis, 
un gimnasio, un mueble o llantas que le rega-
lan sus compañeros de trabajo. Ese martes de-
cidió probar suerte en el de Mezquitán, porque 
“se vende bien; la gente siempre viene a gastar 
a estos tianguis”.

A su lado, Mayra Rivas se cubre del inten-
so sol con una gorra y una pequeña sombrilla 
que apenas le alcanza para ella y sus dos hijas 
sentadas en el suelo. Cada martes y jueves se 
prepara para una jornada en la que puede sacar 
hasta 500 pesos.

Trabaja como educadora en un kínder. Tra-
bajar en los tianguis le da la oportunidad de 
juntar un poco más de dinero, “porque me pa-
gan una miseria”.

“Empezamos vendiendo las ropa que ya no 
nos gustaba o no le quedaba a las niñas y como 
vimos que se vendía decidimos quedarnos y 
vender lo que nos fueran regalando”.

Con dos años de antiguedad en el tianguis 
de Mezquitán lo ha visto crecer rápidamente.  
“Aquí viene gente de toda, hasta los que tienen 
más dinero. Esos eran antes los que te regala-
ban la ropa, pero ya también se vienen a ven-
der, porque la crisis está dura ya no es tan fácil 
como antes”.

Cuando uno se adentra en la estrechez de 
los pasillos del tianguis parecería que el tiem-
po no transcurre. Entre improvisadas mesas de 
pacas enormes con ropa arrugada, el compra-
dor puede pasar horas eligiendo algo que sea al 
gusto y a la medida. 

Algunos dueños de tiendas de ropa apro-
vechan para vender sus productos en ese 
escaparate en donde es válido tocar y hasta 
comprar con tarjeta de crédito y a meses sin 
intereses, como lo ofrece uno de los puestos 
de la orilla.

Una indígena con dos niños pequeños se 
acerca a un puesto. El vendedor le ofrece una 
blusa Old Navy. Ella se niega y le pide algo para 
niño. Después de esculcar minuciosamente la 
mesa que él le indica elige unas pequeñas ca-
misetas. Pide una rebaja “porque están man-
chadas”. Al final la mujer paga 25 pesos por 
cuatro prendas.

Dos lugares más adelante un joven de lentes 
oscuros y cabello engomado elige el color de 
una camisa Hollister. “Esas son más caras, pero 
sí es original, dice el vendedor. Una mujer de 
bolso elegante, tacones altos y cabello rubio se 
acerca. Le da el visto bueno, le mide la prenda 
y saca el dinero: 150 pesos.

Carmen Hernández, con 40 años de anti-
guedad, cuenta que en sus inicios el tianguis 
estaba dedicado a vender ropa usada, joyas y 
bonetería pero poco a poco fueron llegando más 
dueños que traían ropa de California, nuevecita 
y con etiqueta. “Por eso ahora sólo vendemos 
saldos. Antes llegaba de Los Ángeles, ahora la 
traen desde Laredo, Nueva York, Florida e in-
cluso de Europa que la meten en las pacas re-
vueltas con las americanas”.

Aquí también gana el más fuerte, es decir, el 
que tenga más recursos para invertir: “Yo vendo 
lo que mis familiares de allá me mandan. Eso lo 
han aprovechado los que son mayoristas y pue-
den ir hasta allá a comprar tienen contratos con 
las tiendas y les compran por toneladas”.

Entre ganchos y ropa colgada Carmen Ro-
dríguez elige una blusa de tirantes para aguan-
tar el calor de primavera. Cada año aprovecha 
sus únicas vacaciones para ir al tianguis a sur-

515 pesos por 

una blusa “buena, 

bonita y barata”. 

Los mayoristas 

compran toneladas 

de ropa en los 

saldos de Estados 

Unidos y hasta 

en Europa. Es un 

negocio donde 

todos ganan.

tirse de ropa para sus hijos. En su bolsa negra 
llevaba nueve prendas para niño y niña. En to-
tal gastó 300 pesos. 

“Aquí es mucho más barato y las cosas es-
tán igual que en las tiendas. Yo compro puro 
nuevo. Sólo elijo las que tienen etiqueta y que 
no esté gastada, porque las otras me dan des-
confianza”.

Pero Carmen tendría que desconfiar igual. 
De acuerdo con el presidente de la Cámara de 
la Industria de Vestido de Jalisco, Sergio Ló-
pez de la Cerda, la ropa de segunda que viene 
empaquetada es un “foco de infección” al traer 
en sus tejidos larvas, bacterias y demás infec-
ciones que se concentran, incluso por la hume-
dad. (EL Informador 15/10/09).

Hasta ahora, la Secretaría de Salud federal 
no cuenta con una norma que regule la venta 
de ropa usada. Lo cierto es que los tianguis de 
segunda que se instalan igual en colonias mar-
ginadas de la ciudad o en zonas residenciales 
como Ciudad del Sol, representan una fuerte 
competencia para el comercio formal, pues los 
ambulantes están obligados a pagar sólo los 6 
o 10 pesos por metro cuadrado que ocupen de 
espacio.

“Al final terminamos pagando igual o más 
que uno establecido porque a nosotros nos co-
bran el derecho de plaza diario aparte que a 
muchos les rentan el pedazo hasta en 150 pesos 
el metro”, apunta Fernando Hernández, uno de 
los comerciantes fundadores del tianguis, hace 
45 años.

Se queja de que las administraciones pa-
nistas dieron permisos a diestra y siniestra 
y hasta quitaron lugares a los antiguos com-
pañeros para dárselas a sus amigos o cono-
cidos.

Pocos locatarios como él, acceden a hablar 
sobre el trabajo que realizan. Observan a la re-
portera como una intrusa que está investigan-
do quien sabe qué cosa. Y no es para menos, 
pues en octubre pasado y apenas a principios 
de marzo de este año, autoridades federales 
y estatales realizaron operativos en diversos 
puntos donde se vende ropa de segunda, en 
busca de productos piratas.

En ellos aseguraron no únicamente ropa 
sino también perfumes, calzado, medicamen-
tos apócrifos, productos para bajar de pesos, 
ingresados al país de contrabando, además de 
cajetillas de cigarros en mal estado (Público-
Milenio 6/3/10).

A pesar de ello los mercados de este tipo 
siguen existiendo. Incluso hay empresas que 
se anuncian por Internet y ofrecen las pacas 
de ropa traída directamente de las bodegas de 
tiendas en Estados Unidos. Otros ofrecen pren-
das para niños, bebés y adultos desde cinco 
pesos.

De acuerdo con la Cámara Nacional de la 
Industria del Vestido, en enero de 2009, la 
ropa usada proveniente de Estados Unidos 
incrementó 24 por ciento en comparación con 
la misma fecha de 2008. (La Jornada Jalisco 
18/3/10)

La variedad y el ahorro que representan 
para miles de familias de la ciudad no son me-
nores. Mientras haya ganas de estrenar y estar 
a la moda, pero sobre todo poco dinero en los 
bolsillos, tianguis como el de Mezquitán conti-
nuarán siendo parte de la historia y de las cos-
tumbres tapatías. [
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La Universidad de Guadalajara y la 
Secretaría de Educación del Estado 
de Jalisco firmaron un convenio de 
colaboración educativa y cultural, 

con el objetivo de implementar programas y 
actividades en aras de fomentar la difusión de 
la cultura en general, y en particular de la lec-
tura entre los jóvenes jaliscienses.

Entre las actividades que comprende esta la 
capacitación de docentes, promotores de lectu-
ra y bibliotecarios, todo ello encaminado a la 
formación de lectores y escritores autónomos, 
así como permitir el intercambio de instalacio-
nes, equipos y acervos disponibles de ambas 
instituciones. [

5Jóvenes sin 

identidad ni 

aspiraciones 

personales.
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édgar corona

La Universidad de Guadalajara 
refrenda su compromiso con la 
enseñanza y  amplía su oferta 
académica dentro del Sistema de 
Educación Media Superior, esto 
mediante la próxima apertura de 

la Escuela Preparatoria 17.
Las instalaciones de dicho centro educativo 

se localizan a un costado del Parque Montene-
gro, sobre avenida Emiliano Zapata, en la colo-
nia Las Pintitas, municipio de El Salto, Jalisco. 
Las clases darán inicio el lunes 16 de agosto y 
formarán parte del calendario 2010 B.

La preparatoria contará con cuarenta aulas, 
tres laboratorios, cuatro talleres, una bibliote-
ca, dos canchas y un módulo destinado a las ac-
tividades administrativas. Con su apertura se 
brindará educación media superior a tres mil 
alumnos. Los municipios beneficiados son El 
Salto, Tlajomulco y Tlaquepaque.

Martín Miguel López García, director de trá-
mite y control escolar del SEMS indicó: “Serán 
cincuenta colonias las que contarán con este 
servicio educativo, entre ellas: Álamo Indus-
trial, La Nogalera, El Verde, Lomas del Verde, 
Lomas de San Pedrito, San Martín de las Flo-
res, Misión Magnolia y Baja California”.

López García agregó que se tienen, hasta el 
momento, registrados cerca de trescientos trámi-
tes a primer ingreso y otros cien son por cambios 
de aspiración. Para hacer más precisos los regis-
tros se toman en cuenta los códigos postales y pos-
teriormente se envía un correo electrónico a los 
aspirantes. Los interesados en realizar trámites de 
primer ingreso y cambios de aspiración, pueden 
recurrir a un módulo que se ubica en la Escuela 
Preparatoria 17, el cual comenzó a funcionar des-
de pasado 14 de abril y continuará hasta el 14 de 
mayo. El horario de atención es de lunes a viernes 
de las 9:00 hasta las 17:00 horas. También pueden 
comunicarse a los teléfonos: 39 42 41 00, exten-
siones 4405, 06 o 4138. Vía correo electrónico a la 
dirección: ingreso_prepas_udg@sems.udg.mx [

Cursa tu prepa 
en la número 17

Apoyo a la lectura

5Alumnos de una 

preparatoria de 

la Universidad de 

Guadalajara.

Foto: Abel 

Hernández
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Comunidades en pro del medio ambiente
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Pobladores de diversos municipios de 
Jalisco manifiestan su preocupación 
por la ecología. Lucía Méndez Buen-
rostro, habitante de Tizapán el Alto, 

asevera que “el deterioro ambiental nos está 
afectando a todos”.

Además de los problemas de migración y 
pobreza en dicho municipio, carecen de una 
adecuada recolección de residuos, por lo que 
son depositados en corrales, callejones, arro-
yos, parcelas y en el mejor de los casos basu-
reros, con los efectos al medio ambiente y la 
salud, destaca un diagnóstico participativo 
comunal.

“En Tizapán el Alto son generadas 25 tone-
ladas diarias de basura. Del total de desechos, 
45 por ciento son orgánicos y 38 por ciento 
inorgánicos. De ahí, la importancia que no se 
está reutilizando ese material”, agrega Mén-
dez Buenrostro, quien forma integra un gru-
po de mujeres que impulsa la empresa Reco-
Reto.

Este es uno de los 22 proyectos generados 
a partir del Diplomado en Gestión de Micro 
emprendimientos productivos sustentables, 
impartido por la Universidad para la Coopera-
ción Internacional de Costa Rica y el Sistema 
de Universidad Virtual  (SUV) de la UdeG y 
presentados en el informe de actividades del 
Rector del SUV en fechas pasadas.

Reco-Reto ya realizó un programa piloto de 
recolección de basura en escuelas y con amas 
de casa. Ahora buscarán el establecimiento de 
un centro de reciclado, para lo cual presenta-
rán el proyecto al municipio.

Un grupo de artesanos del poblado de Chi-
quilistlán, en la región Sierra de Amula, desta-
can que de la gran variedad de flora de la zona 
pueden obtener Otate y Ocochal para fabricar 
diversos productos sin afectar al medio am-
biente y empleando sus recursos.

Joel Jiménez, de Atotonilco, explica que su 
proyecto consiste en el reciclado de llantas. 
Una de sus metas es recopilarlas, triturarlas y 
procesarlas a fin de emplearlas en la construc-
ción de pisos para áreas de juegos, establos, 
tapetes, asfalto. Con esto, pretenden dismi-
nuir la contaminación y crear empleos en la 
zona.

La responsable de extensión del SUV Katia 
Preciado, destaca que estos proyectos no sólo 
son sustentables por que no impactan al medio 
ambiente, sino que son viables económicamen-
te. “La Universidad es educación en todos los 
sentidos”. La intención final es brindar a la po-
blación herramientas, conocimientos, teoría y 
práctica para aprovechar la infraestructura, los 
recursos naturales para elevar el nivel de vida 
de las comunidades. [

A través de la UdeG Virtual, 
diferentes programas buscan 
sacar adelante a las comunidades

3Botes de basura en 

la Plaza Tapatía.

Foto: José María 

Martínez

más...

[Otros 
proyectos 

son: Eculturismo 
Tateikie; San 
Miguel Tours; 
Artesanía cerá-
mica en mayólica 
con craquel; Las 
Codornices; El 
grupo hidropóni-
co de la Costa; 
Turismo ecológi-
co playa estero 
“El Chorro”, La 
Gloria; Agricul-
tura orgánica 
jitomate saladet; 
composta Acatic; 
Ecoturismo Talpa 
de Allende; En-
dulzante Miel de 
Molino; Maravi-
llas de Mezquitic; 
Proyecto Lombri-
cultura; Reciclan-
do Cultura; Río 
Verde Extremo; 
Rosas de Inverna-
dero; Sensibilidad 
para conservar y 
Tlahuilcatzin.
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Ante el agotamiento del modelo eco-
nómico en el estado de Jalisco, ca-
racterizado por el estancamiento, 
el desempleo, la sobreexplotación 

de los recursos naturales y el deterioro de la 
calidad de vida, proponemos un nuevo mo-
delo basado en los principios de la economía 
ecológica. La idea central consiste en transfor-
mar radicalmente la estrategia de desarrollo y 
convertir a la gestión ambiental en la columna 
vertebral del modelo.

Como aquel que quiere bajar de peso co-
miendo más, los “especialistas” gubernamen-
tales intentan resolver los problemas ecoló-
gicos aplicando las mismas medidas que nos 
han llevado a la crisis: construcción de presas, 
simulación en el control de la contaminación, 
evasión de responsabilidades, sistema admi-
nistrativo inoperante y oídos sordos ante las 
demandas ciudadanas.

A cambio, como un ejemplo concreto de 
lo que se puede hacer (y que se está hacien-
do en muchas regiones del mundo), plantea-
mos la alternativa del Parque Nacional de la 
cuenca alta del río Santiago. Esta área natu-
ral protegida constituiría el motor del desa-
rrollo en el Valle de Atemajac y, por qué no, 
del occidente del país. Por su importancia 
económica figuraría entre las más importan-
tes de la zona y ofrecería como atractivo para 
las inversiones extranjeras una excelente 
calidad ambiental. 

Desde su origen en el lago de Chapala has-
ta su llegada a la Sierra Madre Occidental, el 
Parque Nacional de la cuenca alta del río San-
tiago proporcionaría una serie de “servicios 
ambientales” esenciales para el desarrollo hu-
mano y económico cada vez más escasos. Nos 
referimos al acceso al agua de excelente cali-
dad, a extensos bosques, tierra, aire y la gran 
biodiversidad de los que se verían beneficiados 
los valles agrícolas de la Ciénega, el corredor 
urbano de Poncitlán-El Salto-Juanacatlán y la 
magnífica reserva natural de las barrancas de 
Oblatos a San Cristóbal.

Las actividades económicas vinculadas al 
desarrollo de esta zona de preservación am-
biental son altamente rentables en los mer-
cados mundiales: nos referimos a la agri-
cultura de exportación como las berries u 
hortalizas, el forraje verde hidropónico, pro-
ductos agrícolas y pecuarios orgánicos y re-
servas estratégicas del maíz endémico; ser-
vicios de salud, turísticos y de recreación de 
punta (caza controlada de venado, turismo 
extremo, etc.); industrias limpias, institutos 
de investigación generadores de alta tecno-
logía mexicana, por ejemplo en la produc-
ción de polímeros naturales (de extracto de 
coco y lirio), energías alternativas, reciclado 
de PET’s. El efecto multiplicador de este 
modelo supera la imaginación: incubadoras 
de empresas, SPA’s ecológicos, centros de 
atención gerontológica integral, etc. Como 
señalan las leyes básicas de la economía, 
la escasez del recurso que ofrecería Jalisco 

Parque Nacional de la 
cuenca alta del río Santiago

con esta zona de protección (medio ambiente 
de calidad mundial), atraería inversionistas 
y capitales de todo el mundo, como sucede 
en lugares tan diversos como Costa Rica o 
Canadá.

 
¿Cómo lograr esta transición?
 Lo primero que hay que entender es que el cam-
bio hacia la nueva revolución ecológica mun-
dial no significa sacrificio económico alguno. 
La evidencia demuestra que el sector de la res-
tauración es una de las pocas áreas florecientes 
de la economía mundial. Storm Cunnighman, 
director del Instituto de Revitalización de Was-
hington (http://www.revitalization.org/), calcula 
en cerca de 2 billones de dólares anuales  (si, 
2 millones de millones), el capital destinado a 
actividades de restauración socioeconómica en 
los mercados financieros mundiales.

El paso inicial lo constituye ciertamente, el 
saneamiento de la cuenca. Para recuperarla es 
indispensable encontrar las fuentes de conta-
minación y eliminarlas. Se deben verificar to-
das y cada una de las fuentes del veneno, en 
particular las plantas productivas exportadoras 
que han obtenido grandes beneficios por el uso 
de la cuenca. El nuevo esquema debe funcio-
nar bajo el lema  de que “el que contamina, 
descontamina”. El costo de la recuperación de 
la cuenca no debe recaer en los bolsillos de los 
ciudadanos a través de la construcción de cos-
tosas plantas de tratamiento. Debemos cambiar 
la lógica de la estrategia oficial de saneamiento: 
¿para que necesitaremos plantas millonarias si 
no habrá contaminación?

Para realizar esta tarea, la erradicación 
de la contaminación, se cuenta con la Ley y 
con el activismo ciudadano. Las autoridades 
deben delegar responsabilidades a los comi-

tés comunitarios, universidades, ONG’s para 
realizar mediciones, para dar seguimiento a 
los programas de remediación y preserva-
ción de bosques y ecosistemas y verificar el 
cumplimiento de las sanciones a los infrac-
tores. 

Los ciudadanos también deben decidir su 
participación productiva en la zona de protec-
ción ecológica de acuerdo a su perfil y vocación 
comunitaria, ya sea como actores directos en 
los proyectos de desarrollo amigables a la natu-
raleza o en las tareas de gestión ambiental ciu-
dadana. El modelo del parque de la cuenca alta 
del río Santiago constituye fundamentalmente 
un motor de creación de empleo y crecimiento 
económico.

Como podemos percibir, la dificultad en la 
recuperación de la cuenca y su conversión en 
pivote de desarrollo regional no es técnica sino 
política. Los gobiernos deben cambiar su visión 
tradicional que considera el medio ambiente 
como un subsidio del desarrollo y deben sus-
pender su alianza estratégica con los sectores 
económicos tradicionales que han usufructua-
do con el esquema depredador. Para entrar en 
la revolución ecológica hay que apoyar a los 
empresarios modernos y visionarios que están 
dispuestos a aprovechar las oportunidades que 
ofrece la recuperación ambiental, finalmente, 
hay que utilizar el instrumental macro y mi-
croeconómico al alcance del estado para gene-
rar el contexto institucional que permita la in-
serción de Jalisco en el circuito de la industria 
global de la preservación ambiental. [

*coordinador deL seminario internacionaL 
soBre La cuenca deL río santiago. cucea/udg
integrante de La red de comunicación Y divuL-
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3Río Santiago. 

La ecología no 

es prioridad para 

el gobierno de 

Jalisco.

Foto: José María 
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Vanguardia en tecnologías 
educativas

En su sexto informe de activida-
des, el maestro Alberto Castella-
nos Gutiérrez dijo que la elabo-
ración de un modelo académico 
que respondiera a las necesi-
dades y las problemáticas de la 

región fue uno de los logros principales de su 
sexenio al frente del Centro Universitario del 
Norte, ubicado en Colotlán.

Lo anterior, en particular, “impulsando una 
modalidad que estuviera a la vanguardia en in-
novación educativa, ya que la experiencia aca-
démica desarrollada a través del b-learning se 
ha constituido como un referente en la institu-
ción para resolver, no sólo problemas de cober-
tura académica, sino para atender la demanda 
de distintos sectores de la sociedad”, agregó.

En materia académica, el rector dijo que en los 
últimos 6 años, “hemos crecido la oferta académi-
ca de cuatro programas educativos a 11 licencia-
turas, con un crecimiento de la matrícula de 516 
alumnos en el 2004, a 1524 en la actualidad”.

En este sentido, el CUNorte cuenta con 4 
programas educativos  evaluados en el nivel 1 
de los CIEES, lo que representa el 80 por ciento 
de los programas evaluables, que beneficia al 
98 por ciento de la matrícula. Además, añadió 
Castellanos Gutiérrez, “nuestra planta docente 
incrementó de 6 profesores de tiempo comple-
to a 34 en la actualidad, de los cuales el 70.6 por 
ciento cuenta con el perfil PROMEP deseable y 
el 3 por ciento es adscrito al SIN”.

Otro aspecto que subrayó el maestro Castella-
nos, es la incursión en el reto de la interculturali-
dad, “que nos ha permitido responder de manera 
pertinente a las necesidades de un contexto social 
multicultural como lo es el Norte de Jalisco”, de-
bido a la cercanía con las comunidades wixárika 
y la fuerte migración que caracteriza esta región.

Destacó los avances en mejoramiento de 
infraestructura y el protagonismo del centro 
en la promoción de eventos tanto académicos 
como culturales en la zona, como el Encuentro 
de Especialistas de la Región Norte de Jalisco 
y Sur de Zacatecas, el Real Time Linux Works-
hop, Diálogos sobre Intercultura, entre otros.

Castellanos Gutiérrez, expresó que el CU-
Norte “cuenta con las condiciones para conver-
tirse en la punta de lanza en lo que se refiere 
a la innovación educativa, y ser ejemplo de lo 
que debe ser la universidad del futuro: una ins-
titución que sepa cumplir su responsabilidad 
social mediante la combinación de la vanguar-
dia tecnológica, la calidad educativa y la gene-
ración de conocimiento”. [

SUV 

Nueva oferta académica

El Sistema de Universidad Virtual 
(SUV) de la UdeG, tiene nueva 
sede. Se trata de un edificio ubi-
cado en avenida La Paz, cuya ad-
quisición y remodelación requi-
rió una inversión de 25 millones 

de pesos. 
La nueva sede, cuya construcción tiene un 

valor patrimonial histórico, permitirá integrar 
todas las áreas del SUV. A futuro pretenden 
instalar la parte administrativa y tecnológica. 
Además habrá una mejor y más amplia distri-
bución. Ahorrarán los recursos destinados a la 
renta del edificio anterior y serán reasignados 
a la academia, así lo informó el rector, Manuel 
Moreno Castañeda, al rendir su informe de ac-
tividades 2009-2010. 

Destacó que en los últimos cinco años la ma-
trícula del SUV se triplicó. Para el 2005, tenía 
mil 172, y en 2010 llegó a cuatro mil 270.

El SUV ofrece bachillerato general, licen-
ciaturas en educación, gestión cultural, biblio-
tecología, tecnologías e información, admi-
nistración de las organizaciones y seguridad 
ciudadana. Se suman este año, la maestría en 
gestión de servicios públicos en ambientes vir-
tuales y el doctorado en sistemas y ambientes 
educativos.

Para el calendario escolar 2010 A, estos pro-
gramas atienden a dos mil 529 alumnos de 106 
municipios de Jalisco, mil 676 de diferentes es-
tados y 65 que provienen de 14 países.

 A través del programa Casa Universita-
ria, impulsado por el SUV en comunidades 
vulnerables de Jalisco, fue puesto en mar-
cha durante 2009 en cinco módulos más y 
realizó una restructuración del programa, 
considerando el nivel de equipamiento, los 
servicios disponibles y el tipo de apoyo re-
querido.

Cortés Guardado, tras destacar el trabajo 
del SUV, resaltó: Nada tiene más valor para 
la juventud de Jalisco y las personas de otras 
edades, que acceder a la educación superior, 
en un espacio que se distinga por su calidad 
y por las facilidades para ingresar a una ca-
rrera.

 “Por esa razón, el dato que nos señala el 
maestro Moreno Castañeda, que la matrícula 
de la Universidad Virtual se ha multiplicado 
por tres, en los últimos cinco años, es una ex-
celente noticia”.

Otro avance es la creación del Centro de Pe-
riodismo Digital, que está plenamente consoli-
dado. Desde 2008 a la fecha ha impartido seis 
cursos en línea y presenciales, a 215 estudian-
tes de 17 países.  [

CUCS 

Crece matrícula

Frente a académicos y estudian-
tes, Víctor Manuel Ramírez An-
guiano, rector del Centro Univer-
sitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS), en su tercer informe de 
actividades enfatizó que durante 

su gestión ha encontrado fortalezas y desafíos, 
pero aseguró sentirse satisfecho con los resul-
tados obtenidos.

“Somos una sólida institución, reconocida 
por la formación de profesionales en ciencias 
de la salud y comprometida con el presente y 
futuro de la sociedad jalisciense. Estoy con-
vencido de nuestra capacidad para entender 
cambios de enorme trascendencia. Así lo de-
muestra el proyecto educativo y programa de 
desarrollo curricular que tenemos, dijo. 

   La matrícula del CUCS ascendió a 
once mil ciento setenta alumnos. Ocho mil 
quinientos cuarenta y uno en pregrado y dos 
mil seiscientos veintinueve en posgrado. Estas 
cifras colocan al centro universitario con el ma-
yor número de aspirantes en toda la red. 

Por otra parte, se han invertido un millón 
ochocientos mil pesos en acervo bibliográfico 
y cuatro millones de pesos en equipo de cóm-
puto. El CUCS ha editado doscientas noventa 
y dos publicaciones de investigación cientí-
fica.

Referente a las actividades organizadas en 
el área de medicina preventiva, el CUCS fue 
reconocido con el Récord Guinness al convo-
car ocho mil participantes dentro del Cardio-
maratón 2010. 

En materia de infraestructura se remodeló 
el auditorio Mario Rivas Souza y se construye-
ron nuevos espacios dedicados al deporte, así 
como un comedor atendido por nutriólogos. 
Pese a estos logros, Ramírez Anguiano insistió 
en que son necesarios mayores recursos. 

Marco Antonio Cortés Guardado manifestó 
el reconocimiento de la comunidad universi-
taria y calificó el desempeño de Víctor Manuel 
Ramírez Anguiano como atinado. “La adminis-
tración central está al tanto de los éxitos y la 
importante diversificación educativa en el área 
de ciencias de la salud”.

Al informe de actividades asistieron ade-
más del Rector general de la Universidad de 
Guadalajara; Alfonso Petersen Farah, Secre-
tario de Salud del Estado de Jalisco; José Al-
fredo Peña Ramos, secretario general de esta 
casa de estudios; Rogelio Zambrano Guz-
mán, secretario académico del CUCS; Héctor 
Raúl Pérez Gómez, director del Hospital Civil 
Fray Antonio Alcalde, entre otras autoridades 
universitarias. [
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CUCIENEGA 

Más infraestructura 
universitaria

L a construcción de los la-
boratorios de microbio-
logía celular y análisis 
clínicos, la ampliación de 
los laboratorios de genéti-
ca molecular, biotecnolo-

gía y farmacia así como la construcción 

de un laboratorio de práctica jurídica 
para juicios orales y en proceso de ter-
minación los laboratorios de radio y pe-
riodismo multimedia así como de mer-
cadotecnia, son algunos de los logros 
del Centro Universitario de la Ciénega 
en 2009.

El doctor Raúl Medina Centeno, rec-
tor del Centro Universitario de la Cié-
nega en este su tercer informe de acti-
vidades mencionó que el Centro recibió 
mediante diferentes concursos en los 
que participaron sus investigadores 
recursos por 25 millones 138 mil pesos 
para infraestructura y equipamiento, lo 
que permitió ampliar varios laborato-
rios, y realizar investigación aplicada en 
áreas como el desarrollo biotecnológico, 
la genética y la microbiología. 

Actualmente el Centro Universitario 
de la Ciénega cuenta con 21 programas 
educativos 15 de nivel licenciatura, 4 de 
maestría y 3 de doctorado, de licenciatu-
ra 10 programas académicos están acre-
ditados de los 12 evaluables y en proceso 
de acreditación la licenciatura en perio-
dismo y la carrera de químico farmaco-
biólogo. [

CUCEI 

Campus con liderazgo

A l rendir su tercer infor-
me de actividades, el 
doctor Víctor Gonzá-
lez Álvarez, rector del 
Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e In-

genierías, anunció que el CUCEI cuenta 
actualmente con 126 profesores pertene-
cientes al SNI, lo que representa un in-
cremento de 129 por ciento a lo largo de 
los últimos 6 años, siendo el centro con 
más cuerpos académicos consolidados, 
12, que representan el 22 por ciento de 
los de toda la UdeG.

 “El esfuerzo, dedicación y empeño de 
todos nuestros profesores se refleja en la 
mayoría de indicadores de calidad, como 
el número de investigadores adscritos 
al SNI, el número de profesor con per-
fil PROMEP, el de cuerpos académicos 
consolidados y en consolidación, recur-
sos obtenidos y muchos etcéteras”, dijo 
González Álvarez.

“Un elemento fundamental que nos 
ha permitido avanzar a un ritmo sin 
igual dentro de  la Red Universitaria, es 

la productividad científica reconocida 
por su calidad”, dijo el rector, y agregó 
que ésta se refleja en 2,503 productos 
de investigación, lo que representa un 
incremento del 109 por ciento con res-
pecto a 2004, y en la generación de 860 
artículos y 126 libros publicados, con 
un aumento del 210 por ciento en este 
rubro.

El CUCEI cuenta actualmente con 15 
posgrados, 11 maestrías y 4 doctorados, 
de los cuales el 76 por ciento está reco-
nocido por el patrón de CONACYT. En 
particular González Álvarez destacó la 
maestría en Ciencias en ingeniería quí-
mica, que tiene reconocimiento de com-
petencia internacional, “y es uno de los 
dos orgullos de posgrado de nuestra Red 
Universitaria”.

Señaló además que “en 2004 éramos 
134 profesores de tiempo completo con 
perfil PROMEP, en 2010 alcanzamos ya 
282 profesores”. En este sentido añadió 
que el 97.5 por ciento de los docentes 
cuenta con estudios de posgrado, 48% 
con grado de maestría y 50 por ciento de 
doctorado, y que se incrementó el núme-
ro de PTC a 497.

Finalmente el Rector general Marco 
Antonio Cortés Guardado, acompañado 
en el presídium por el vicerrector Mi-
guel Ángel Navarro Navarro, el secreta-
rio general José Alfredo Peña Ramos y 
el presidente de la FEU César Barba, co-
mentó que “este centro universitario es 
un espacio académico reconocido por su 
liderazgo en el conjunto de la Red Uni-
versitaria”.

“Víctor González marcó una época en 
el CUCEI, y las huellas de su paso por 
este rectorado están a la vista de todos y 
van a quedar como parte del legado tan 
valioso que tiene el centro del cual uste-
des forman parte”. [
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Beneficios de la 
certificación

Incrementar la remuneración, estar seguro 
en el trabajo, recibir ascensos de puesto, 
son algunos de los puntos positivos que 
reconocen a un profesional en TI como 

persona certificada en tecnología. Y no sólo de 
forma personal,  sino también para las organiza-
ciones es necesaria la certificación, puesto que 
les ayudaría a buscar estrategias para mantener 
la creatividad y la competitividad.

Por su parte, la Coordinación General de Tec-
nologías de Información de la Universidad de 
Guadalajara tiene un Programa de Acreditación 
en Competencias Tecnológicas (Pacte), el cual 
reconoce formalmente en una persona las habi-
lidades necesarias para desempeñar un cometi-
do. Estar acreditado significa que tus habilida-
des han sido evaluadas y tienen reconocimiento 
en toda la UdeG (www.cgti.udg.mx/pacte). [

La red más 
inteligente y 
personalizada

Facebook crea el servicio “Open Graph” 
el cual permitirá a sus usuarios compar-
tir sus intereses online, es decir, el usua-
rio podrá mostrar mediante un botón 

que es lo que más le ha gustado o servido de la 
red,  por ejemplo, algún periódico en línea o su 
página de música. La herramienta  juntará in-
formación de los sitios preferidos y los contactos 
podrán darse una idea de los hábitos del usuario. 

“Estamos construyendo una red que por de-
fecto es social, el poder de Open Graph (deve-
lopers.facebook.com/docs/opengraph) es que 
ayuda a crear una red más inteligente y persona-
lizada que se vuelve mejor con cada interacción”, 
manifestó  Mark Zuckerberg, creador de esta red 
con más de 400 millones de integrantes, lo que la 
hace hasta ahora la más concurrida del mundo. [

Impresiones en 
la nube

Está en proceso el proyecto de imprimir 
desde la web sin la necesidad de ins-
talar controladores. Así lo pública una 
nota de El Informador del pasado 21 de 

abril. El sistema operativo Chrome OS tendrá la 
facultad de dirigir las tareas de impresión desde 
internet mediante Google Cloud Print (code.go-
ogle.com/apis/cloudprint) lo que significa  per-
mitir a los usuarios de Chrome imprimir docu-
mentos a cualquier impresora desde cualquier 
aplicación.Mike Jazayeri (gerente de producto 
de Google) en su blog oficial asevera: “En vez 
de confiarle los trabajos de impresión al sistema 
operativo local o a los drivers, las aplicaciones 
podrán usar Google Cloud Print para enviar y 
manejar trabajos de impresión”.  

El proyecto está en la primera etapa de de-
sarrollo. [
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Acercarles una 
computadora no 
basta
ruBén Hernández rentería

En abril, el mes de los niños, se les 
debe educar, enseñar y dirigir en el 
uso de la red  y la tecnología, porque 
es  tan importante y básico como lo es 

fomentarles e inculcarles valores morales, cívi-
cos y sociales. Comprarles un equipo tecnológi-
co, es el principio. 

Es fundamental cuidar el ingreso de la in-
fancia a la sociedad de la información. Este es 
un principio tecnológico que debe prevalecer 
en la conciencia de todo padre de familia para 
evitar que los niños ingresen a sitios que les 
ofrezcan información irreal, falsa o negativa y 
que puedan sufrir un impacto que los afecte 
psicológicamente.

La inseguridad pública que prevalece en 
todo el territorio nacional no debe opacar a la 
inseguridad que se palpa en internet, ya que 
al transitar en la web, en cualquier momento, 
la niñez se puede topar con sitios donde se pu-
blican videos escalofriantes de sucesos y acci-
dentes trágicos ocurridos en cualquier parte, 
sumado a eso se encuentra la pornografía, los 
secuestradores, los crackers, etcétera. 

Una buena medida es visitar los sitios donde 
haya información o software que cuide a los ni-
ños como el que ofrece el gobierno de México a 
los padres de familia. Un portal (e-mexico.gob.
mx/wb2/eMex/eMex_Seguridad_en_Internet) 
donde se encuentra información de diversos 
aspectos de seguridad tecnológica infantil, por 
ejemplo, textos profesionales con temas como 
Los riesgos más comunes para la gente peque-

ña, Tips para que sus hijos naveguen seguros 
en internet, también hay información para el 
intercambio seguro de archivos, de igual ma-
nera el sitio te explica cómo usar de la mejor 
forma el chat y el teléfono celular, además ofre-
ce foros para denunciar problemas o abusos de 
personas por medio de la red.

A nivel mundial existen sitios completos y 
dedicados a la seguridad infantil, como Proté-
geles (protegeles.com), que a decir de su pre-
sidente Guillermo Cánovas “es una asociación 
de protección del menor, que centra su acción 
en procurarle seguridad en el empleo de las 
nuevas tecnologías de la información y la co-
municación, como Internet, la telefonía móvil, 
los videojuegos o el ocio digital. Somos la or-
ganización responsable de la Línea de Denun-
cia contra la Pornografía Infantil, miembro 
del INHOPE (inhope.org), dependiente de la 
Comisión Europea”.  Uno de los objetivos de 
Protégeles es facilitar a las autoridades datos 
verificables, que permitan la eliminación de 
páginas de pornografía infantil, así como la lo-
calización de sus creadores.

El padre de familia no puede dejar de hablar 
con sus hijos sobre tecnología, interesarse por 
las páginas que frecuentan y por las personas 
con las que se relacionan. Deben informarse y 
formarse con relación a la red en el sentido de 
las normas de seguridad, la legislación de in-
ternet, probar sistemas de filtrado. Todo ello se 
puede encontrar en el sitio ciberfamilias.com, 
cuyo slogan es “un sitio de reunión para padres 
y educadores para informarse sobre seguridad 
de los menores”. [

4Los padres de 

familia deben de 

estar atentos al uso 

que sus hijos le dan a 

internet.

Foto: Archivo
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édgar corona

Es inevitable, desde hace unos años, 
la manera de ejercer el periodismo 
se encuentra en una constante trans-
formación. El uso de las nuevas tec-

nologías, en especial la función que realizan 
las redes sociales, ha ocasionado un análisis 
profundo de la realidad que enfrentan actual-
mente los periodistas. De cara a esta revolu-
ción, el colombiano Fernando Alonso, director 
ejecutivo de la Fundación Nuevo Periodismo 
Iberoamericano (FNPI), impartió el pasado 
13 de abril, en el Paraninfo Enrique Díaz de 
León, la conferencia magistral “¿Cómo está 
cambiando el perfil del periodista profesio-
nal?”. Conversamos con él acerca de estos 
cambios y la relación entre medios de comu-
nicación y profesionales de la información. 
Abordamos algunos aspectos  de la situación 
del periodismo en Latinoamérica y la impor-
tancia de defender y mantener la libertad de 
expresión, entre otros aspectos del presente y 
futuro inmediato decisivos para llevar a cabo 
una buena labor periodística. 

                
¿Deben sentirse agobiaDos los perioDis-
tas frente al contexto actual? 
Hemos visto a través de los seminarios y ta-
lleres que organiza la Fundación que efec-
tivamente hay angustia. Las empresas de 
medios están cambiando y, por consecuen-
cia, las formas de trabajo. Aún así, dentro 
de este análisis encontramos una serie de 
nuevas oportunidades que los periodistas 
debemos saber aprovechar. Resultan  pre-
ponderantes los aspectos de formación y ac-
tualización para entender cuál es el nuevo 
papel del periodista profesional.

¿cuáles son los cambios Determinantes 
Dentro Del perioDismo?
El más importante es entender que ahora 
trabajamos con los lectores. Lo cierto es que 
ya no hacemos periódicos para nosotros. 
Necesitamos observar y comprender lo que 
pasa en las redes sociales y trabajar con ello. 
Las personas están buscando información 
útil y cercana, y muchas veces no están acu-
diendo a los profesionales. Esto representa 
una forma distinta en el consumo de noti-
cias. El tema de la cultura digital es funda-
mental para un periodista.

en su conferencia mencionó que lo más im-
portante es contar la verDaD. ¿cómo ha-
cerlo con esta saturación De información? 
Hacer buen periodismo es muy complica-
do y eso es importante transmitirlo. La sa-
turación de información es engañosa, en 
muchas ocasiones decimos “es cierto”, pero 
entre esa avalancha se pierden demasiadas 
cosas. La pregunta es si entre todo eso no 
queda oculta información importante para 
la vida pública de un país. Es decir: ¿Se está 
vigilando la actuación de los gobiernos? ¿Se 
está denunciando cuando algo no está bien? 
Recordemos que más no quiere decir mejor. 

¿qué suceDe con el perioDismo en lati-
noamérica? 
Hay mayor grado de profesionalización por 
parte de los periodistas. En ese sentido se ha 
logrado un avance.  Por otra parte, es eviden-
te que las condiciones para ejercer la labor 
informativa se han deteriorado. Los casos de 
México, Colombia y Venezuela son un ejem-
plo donde las amenazas producen situacio-
nes cada vez más difíciles. De igual manera, 
hay una crisis económica que ha golpeado 
a los medios de comunicación, estos se han 
achicado provocando recortes de personal.

entonces, ¿cómo pueDe hablarse De peri-
oDistas profesionales cuanDo se enfrenta 
una realiDaD aDversa, con salarios bajos?
Estoy totalmente de acuerdo, va en contra 
de la profesionalización del periodismo, no 
cabe la menor duda. Las condiciones labo-
rales deficientes tienen como consecuencia 
que en ocasiones no se atraiga a los mejo-
res. El tema resulta muy importante, des-
afortunadamente es algo que está pasando.
 
pareciera que los Discursos queDan 
Distantes a la realiDaD De los meDios 
De comunicación y sus intereses. ¿cómo 
lograr que estos Discursos sean efecti-
vos y llevarlos a la práctica Diaria?
Es lo que buscamos. Resulta evidente que 
alrededor hay muchos intereses que no 

permiten realizar periodismo de calidad. 
Afecta que los medios de comunicación y 
sus editores no se preocupen por ir más allá 
y enfrentar esa realidad. Estamos en esa 
lucha, es el deber profesional que tenemos.

¿cuál será en meDiano plazo la relación 
entre perioDistas y meDios De comuni-
cación?
Creo que puede haber una buena noticia. 
La relación no será entre empleador y em-
pleado, sino un trato de una empresa, con 
un autor independiente. Esto va a permitir 
realizar mejor periodismo. Es parte de la 
transición que se está generando en los pe-
riódicos tradicionales. 

usteD es un Defensor De la libertaD De 
expresión. ¿qué pueDe hacer un profe-
sional De la información para que no se 
Diluya esa libertaD ante Democracias 
aparentes?
Es muy complicado cuando no hay las con-
diciones para ejercer. Los primeros afec-
tados son las personas que no reciben esa 
información. Por ello, debe velarse para 
que las condiciones del periodismo sean 
posibles, es decir, que haya garantías de li-
bertad de expresión y cuándo suceda algo 
que vaya en su contra exista denuncia so-
cial. En este tema los periodistas debemos 
ser bastante firmes. [
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deportes 

Laura sePÚLveda veLázquez

La selección de taekwondo 
de la UdeG tuvo una des-
tacada participación en la 
Universiada Nacional 2010, 

que tiene como sede la Universidad 
Autónoma de Chihuahua, ya que se 
adjudicó una medalla de oro y tres 
de bronce, cifra que superó los pro-
nósticos para esta justa deportiva.

Estos resultados dejaron satis-
fecha a la entrenadora del equipo 
Aurora Casillas, quien manifestó 
su satisfacción por la entrega de 
sus deportistas. “Hicieron las cosas 
bien, quizá me faltó una final más, 
pero creo que los cuatro cumplieron 
con lo que tenían que dar, habíamos 
pronosticado dos medallas y quizá 
una extra y superamos la meta”.
 
Una motivación extra
Las últimas semanas no fueron fá-
ciles para Laura Rojo, luego de la 
pérdida de su abuelita, tuvo que re-
tomar fuerzas para cumplirle la pro-
mesa que le había hecho: refrendar 
el campeonato universitario que ob-
tuvo en el 2009 en la categoría Fin y 
lo cumplió.

Una vez más demostró que 
cuando se quiere se puede y ganó 
sus cuatro combates por 10 puntos 
de diferencia, mismos que orillaron 
a los jueces a parar las peleas.

Su filosofía: Cabeza fría, cora-
zón caliente y justamente es a base 
de esto como  ha logrado ubicarse  
entre las mejores exponentes de 
dicha disciplina y para ella no hay 
triunfos grandes, ni pequeños, los 
disfruta igual y esta vez con lágri-
mas en los ojos abraza a su entre-
nadora y disfruta un triunfo más. 
“Estoy emocionada, pensé que me 
iba a costar más  trabajo, viví una 
etapa difícil en los últimos días, ya 
que mi abuelita falleció y le había 
prometido la medalla no me quería 
presionar por eso, pero sí quería 

Destacan taekwondoínes 
en la Universiada
Cuatro medallas ganaron los deportistas de la Universidad de Guadalajara, en los primeros 
días de la máxima competencia estudiantil, que todavía tiene un largo camino por delante

disfrutarlo y saber que ella estaba 
conmigo en ese momento me siento 
complacida”.

La siguiente meta para Laura 
será obtener el pase a los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
que tendrán como sede Puerto 
Rico a mediados de julio, por lo 
que continuarán su preparación 
para el mes de mayo pelear por su 
boleto. “Ahora voy por el boleto a 
centroamericanos y a la Copa del 
mundo, y buscar también los Jue-
gos Panamericanos del 2011 y por 
lo pronto seguiré entrenando en 
Guadalajara”.

Va por más
Esta es la segunda ocasión en que 

Edson Martell sube al podio de la 
Universiada Nacional, la primera 
fue el año pasado en Cuernavaca 
cuando ganó la medalla de plata en 
la categoría Fin, está vez obtuvo el 
bronce, actuación que lo deja satis-
fecho, pero no conforme. “El que 
me ganó en la semifinal obtuvo la 
medalla de oro y sentí que hubiera 
podido quedar en primer lugar y 
una vez más se me fue, ahora a pre-
pararme para el Campeonato nacio-
nal de adultos que tendrá lugar en 
Coahuila”.

Luego de dicha competencia 
Edson continuará con los entrena-
mientos con miras a las competen-
cias que surjan y para la Universia-
da Nacional 2011.

5Los 

taekwondoínes 

universitarios 

muestra orgullosos 

sus medallas.
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Sepúlveda

Adiós a la Universiada
Durante varias ediciones Salvador 
Padilla Soto, de la categoría Ban-
tham, lucho incansablemente por 
obtener una medalla y sabía que 
esta ocasión era su última oportu-
nidad, ya que sus estudios de me-
dicina le impedirán estar presente 
en las próximas ediciones, hoy se 
va con la medalla de bronce, hecho 
que lo deja completamente satisfe-
cho. “Me voy contento porque que-
ría darle una medalla a la UdeG y 
se consiguió, espero seguir partici-
pando en algunos torneos siempre 
y cuando mi profesión me lo per-
mita, ya que estudio medicina y 
pronto tendré que empezar con el 
internado”.

Novato con garra
Exchel Bouttier López, vivió la 
experiencia de su primer Uni-
versidad, su categoría: Heavy, en 
la cual logró adjudicarse la me-
dalla de bronce y ser una de las 
sorpresas en está competencia, 
hecho que lo motiva a ir por más 
el próximo año. “Estoy satisfecho 
con el resultado por ser la primer 
Universiada y espero ganar el oro 
la próxima edición, ya que en esta 
competencia pude percatarme de 
mis errores y ahora a trabajar para 
corregirlos”.

El estudiante de la licenciatura 
en economía señaló que represen-
tar a la UdeG fue una gran expe-
riencia que lo llena de orgullo.

Entran en actividad
Para lo que será la última sema-
na de actividad en la Universiada, 
que llegará a su fin el próximo 2 de 
mayo, entrarán en acción las selec-
ciones de futbol bardas, karate, y 
levantamiento de pesas, tenis de 
mesa y atletismo, disciplinas en las 
que la Universidad de Guadalajara, 
tiene la posibilidad de seguir con su 
cosecha de medallas. [

Cuadro de Medallas
Lugar Institución Oro Plata Bronce Total

1 Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey, campus Monterrey 2 1 1 4

2 Instituto Tecnológico de Sonora 2 1 3
3 Universidad de Guadalajara 1 3 4

*resuLtados Hasta eL cierre de edición
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Laura sePÚLveda veLázquez

La nadadora universitaria Patricia Cas-
tañeda, obtuvo su pase a los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, a cele-
brarse en Puerto Rico, a mediados de 

julio, luego de su participación en la Olimpiada 
Nacional 2010.

La estudiante de ingeniería química del 
Centro Universitario de Ciencias Exactas e In-
genierías (CUCEI), obtuvo la medalla de oro y 
récord nacional en la prueba de 400 metros li-
bres de  la categoría libre, al concluir con un 
tiempo de 4 minutos, 14 segundos, 56 centési-
mas, en la competencia que tuvo lugar en Puer-
to Vallarta.

Patricia, quien además rompió su récord 
personal manifestó que fue una competencia 
reñida. “Estuvo complicada la competencia por 
la calidad de mis rivales, estoy contenta, espero 
retornar ese camino ganador, sobre todo, aho-
ra que los Juegos Panamericanos serán en mi 
casa, Guadalajara”.

Para Bernardo de la Garza, director general 
de la Comisión Nacional de Cultura Física y De-

porte (Conade), la natación es uno de los depor-
tes que más medallas le da a México en los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe, por eso es 
muy importante el proceso selectivo. “Tenemos 
un equipo fuerte, por ejemplo, Patricia Casta-
ñeda tuvo una gran jornada superando por tres 
segundos su propio récord del evento, se dice 
fácil, pero es complicado, sobre todo, a esos ni-
veles de alto rendimiento que cada centésima 
representa un gran trabajo físico y mental”.

Patricia Castañeda, quien representó a la 
Universidad de Guadalajara, en la pasada Uni-
versiada Mundial 2009, celebrada en Belgrado, 
ha sido la única nadadora mexicana en llegar 
a una final entre las mejores ocho dentro de la 
justa universitaria.

Al igual que Castañeda, la universitaria Le-
nia Ruvalcaba de la disciplina de judo es otra 
de las clasificadas a los Juegos Centroamerica-
nos. Lenia, quien es estudiante de la licenciatu-
ra en cultura física y deportes, del Centro Uni-
versitario de Ciencias de la Salud (CUCS), fue 
ganadora de la medalla de plata en los pasados 
Juegos Paralímpicos de Beijing en el 2008, en la 
categoría de 70 kilogramos. [

Califica Patricia 
Castañeda a 
Centroamericanos
El salvoconducto lo obtuvo después de implantar el 
récord nacional en la prueba de 400 metros libres 
en la Universiada Nacional

3Patricia 
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CODE Jalisco.

Foto: José María 

Martínez



lunes 26 de abril de 201022

En la Palestra 
El Presupuesto para la UdeG: Un  reclamo justo 
Roberto López González 

En reiteradas ocasiones hemos informado a la opinión pública de la 
petición que los universitarios hemos hecho al gobernador del Esta-
do de Jalisco, para que incremente la partida presupuestal ordinaria 
y extraordinaria.  También en su momento se dio a conocer que el 
Gobernador se comprometió a entregar a la Universidad 300 millo-
nes de pesos, cifra que es inferior a las necesidades básicas de la 
Universidad. Además, al día de hoy este recurso no se ha entregado.

Resulta importante destacar este tema, porque encontramos 
constantemente información por parte de distintos actores, e inclu-
so de la sociedad misma, que reclaman a la Universidad una mayor 
cobertura y calidad en la educación que ofrece. Sin embargo, para 
atender todos estos reclamos se requieren de recursos económicos 
suficientes y con oportunidad.

La Universidad ha dado a conocer, el rezago presupuestal que 
padece, sobre todo durante los últimos tres años. De entrada, es 
una de las universidades con más bajo presupuesto del país (aproxi-
madamente 26 mil pesos anuales por alumno). No obstante, en 
varios de los indicadores la Universidad es una de las primeras a 
nivel nacional; por ejemplo: es el primer lugar con profesores con 
perfil deseable PROMEP (1,826); es la primera fuera del Distrito 
Federal con profesores en el Sistema Nacional de Investigadores y 
el de Creadores del Arte (629); es el segundo lugar en Cuerpos Aca-
démicos Consolidados (55) y es la segunda en cuanto al número de 
posgrados de calidad reconocidos por el CONACYT (77).

Estos son algunos de los indicadores en los que la Universidad 
y su comunidad académica han trabajado arduamente durante los 
últimos años, es por ello que los resultados están a la vista. Sin 
duda, hace falta mucho por hacer. Tenemos un rezago muy impor-
tante en cuanto a cobertura: desafortunadamente aún muchos jóve-
nes jaliscienses no tienen acceso a una educación Media Superior 
y Superior. Esto no puede seguir ocurriendo así. Es necesario que 
el Gobierno atienda de manera inmediata, con mucha sensibilidad 
y compromiso por la gente del Estado, esta legítima demanda de la 
Institución Universitaria.

El Ejecutivo de la entidad debe estar consciente de que el rezago 
que reflejan muchos de los indicadores estatales en las áreas eco-
nómicas, sociales, ambientales, entre otras, son en gran medida 
una consecuencia de no invertir en educación e investigación cientí-
fica. Lo más lamentable es que el Gobierno cuenta con los recursos 
para apoyar a la Universidad Pública del Estado y estos no fluyen 
con la oportunidad que se requiere. 

La Universidad es consciente de que hay muchas áreas del Estado 
que se deben atender; es por eso que hace una propuesta razona-
ble y acorde a lo que el Ejecutivo puede responder. Para este caso, 
la Universidad ha pedido el incremento del presupuesto irreductible 
en 170 millones de pesos, es decir que vayan y se mantengan en 
el presupuesto regular. Adicional a estos recursos se requieren 50 
millones para continuar con la edificación del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales. En total, 520 millones son los que necesita en 
este momento la Universidad.

Confiamos en que el Gobernador atenderá este reclamo, que no 
es exclusivamente de los universitarios, es principalmente de los 
jaliscienses, esperemos que se resuelva pronto para estar en condi-
ciones de iniciar el proceso para revertir el rezago que tiene nuestro 
Estado de Jalisco.

Becas Para Las muJeres en La ciencia 
L’oréaL-unesco-amc

apoyo: 100,000 mXn
País: méxico
organismo: L’oréal méxico, comisión mexicana 
de cooperación con la unesco (conaLmeX) y la 
academia mexicana de ciencias (amc).
Fecha límite: 3 de mayo de 2010

Becas de Posgrado FeaLac Para 
eXtranJeros en coLomBia

apoyo:
•	 Matrícula:	cubrimiento	del	100	%	de	la	

totalidad de estos costos en convenio 
con la institución de educación superior 
colombiana.

•	 Alojamiento	y	manutención:	$1.490.600	
(aproximadamente	US$745).

•	 Gastos	de	instalación	a	la	llegada	a	
Colombia,	$257.000	(aproximadamente	
US$128)	se	paga	por	una	sola	vez.	

•	 Libros	y	materiales	de	estudio:	$260.000	
(aproximadamente	US$130)	se	paga	por	
una	sola	vez.	

•	 Póliza	de	salud:	Cobertura	amplia	en	
asistencia médica a nivel nacional. 

•	 Imprevistos:	corresponde	a	los	gastos	
legales. estos se pagan por una sola 
vez	(cédula	de	extranjería)	por	valor	de	
$137.100	(aproximadamente	US$68).

País: colombia
organismo: Programa de reciprocidad para 
extranjeros en colombia, instituto colombiano 
de crédito y estudios técnicos en el exterior 
(iceteX).
Fecha límite: 7	de	mayo	de	2010

  
Beca arquitecto marceLo zamBrano

Apoyo:	Un	monto	máximo	de	25,000	dólares	
estadounidenses para matrícula y manutención 
en una universidad en el extranjero para el 
estudio de una maestría.
País: extranjero
organismo: cemeX
Fecha límite: 15	de	junio	de	2010

 
mayores informes en la coordinación general de 
Cooperación	e	Internacionalización	al	teléfono	
3630	9890	con	la	Arq.	Dulce	Quirarte	y/o	la	Lic.	
Maritza	Muro,	Responsables	de	Difusión	y	Becas.	
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Cátedra empresarial Adolf B. Horn 

Conferencia: El quadruple play o la convergencia de las 

tecnologías en un mismo medio. Ing. Diego Castro Inclán. 

Conferencia: Ingeniería aplicada en el uso eficiente del agua y 

la energía. Mtro. Francisco Xavier Valdés Simancas.

27 de abril, 9:00 horas, Auditorio Enrique Díaz de León, CUCEI.  
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 actividades

Programa de verano 
internacional 2010 
North American Rural Entrepreneurship 
Network 
El programa que se realizará del 3 
de mayo al 4 de junio incluye clases, 
conferencias, discusiones, proyectos, 
prácticas, entre otras actividades. 
 Más información: www.cucea.udg.
mx. Sin costo. Invita CUCEA. 

Semana de la Geografía 
2010 A
Del 3 al 7 de mayo, en el Auditorio 
Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH. 
Recepción de ponencias: 28 de abril. 
 Informes: elena_parra27@hotmail.com. 

Parlamenta UdeG 2010 
6, 7 y 8 de mayo en el Hotel Villa 
Primavera.
 Mayores informes al teléfono: 38 
19 33 05, extensión 3306 y 3501, y en 
el correo electrónico: sofialimon2004@
yahoo.com.mx.

Cuentacuentos
El Quijote, de Miguel de Cervantes 
Saavedra. Viernes 30 de abriil, 18:00 
horas, Biblioteca Iberoamericana.

 avisos

Por este medio se informa que las 
actividades realizadas en el IAM (Viernes 
de ciencia y Cursos) se suspenderán 
hasta nuevo aviso.
 Mayores informes en el teléfono: 36 
16 49 37. 

 coloquios
 
II Coloquio 
interdepartamental 
de análisis de datos 
cuantitativos 
Del 24 al 26 de mayo, en la Video sala 
Mariano Otero del CUCSH.
La inscripción se realizará el día 
del evento. Para mayores informes 
comunicarse al correo electrónico: 
coloquiointerdepartamentalcucsh@
hotmail.com. 

 conferencias
 
Ciclo de conferencias 
en neurodinámica y 
neurobiología
Del 26 al 29 de abril, en el Centro 
Universitario de los Lagos.
 Informes e inscripciones en: www.
lagos.udg.mx. 

Beneficios de la 
transferencia de tecnología 
en las instituciones de 
educación superior de 
México
26 de abril, 12:00 horas, en el marco del 
Día mundial de la propiedad intelectual, 
en el CUCEI.
 Informes al teléfono: 38 25 92 92 y 
38 26 79 45. Entrada libre.

El lago de Chapala y 
el cambio climático 
regional 
Dictada por el Dr. Manuel Guzmán 
Arroyo, 4 de mayo, 19:30 horas, Museo 
Regional de Guadalajara. Entrada sin 
costo. 

Políticas públicas en 
educación superior 
en Latinoamérica. El 
reconocimiento social 
en la era de la calidad 
educativa  
Impartida por el Dr. César Correa Arias, 
21 de mayo, 12:00 horas, Sala de 
juntas, CUCEA.

 congresos
 
I Congreso internacional 
de salud ambiental: 
Ambiente sano, gente 
sana
Del 18 al 22 de octubre. Recepción de 
resúmenes: 19 de abril.
 Más información en: www.
saludambiental.udg.mx. Invita CUCS y 
CUCBA.

II Congreso de Ciencia y 
Arte de Paisaje
13 al 15 de octubre, Puerto Vallarta, 
Jalisco. 
 Informes en el teléfono 36 82 06 
38. www.congresopaisaje.es.tl

 cursos

El agua en el diseño de 
jardines 
28 de abril, 12:00 horas, en el Salón 
audiovisual del CUAAD. Entrada libre. 

Die schriftsteller und 
Europa 
Impartido por el Dr. Paul Michael 
Lutzeler, se realizará del 10 al 12 de 
mayo, 15:00 a 19:00 horas, en el Centro 
de autoacceso del Departamento de 
lenguas modernas del CUCSH. 
 Inscripciones en el correo 
electrónico: alemanud@yahoo.de 

 doctorados
 
Doctorado en ciencias en 
biosistemática, ecología 
y manejo de recursos 
naturales y agrícolas 
(BEMARENA)
23 de agosto del 2010, en el CUCBA, 
CUCSUR y CUCOSTA. 
 Más información al teléfono: (33) 
37 77 11 50, extensión 3278 y 3190. 
(322) 22 622 01, 02, 03, extensión 
6329. 

Doctorado en educación
Fecha límite para recepción de 
solicitudes, documentos y proyectos: 31 
de mayo de 2010.

 foros
 
Primer Foro-taller: 
Conocimiento y 
experiencias en la 
construcción sustentable 
27 y 28 de mayo en Guadalajara, Jalisco. 
 Informes e inscripciones en: www.
vinculacion.udg.mx. Invita CUAAD.

 libros
 
Fronteras de arcilla 
Autor: Rodrigo Ramos Zúñiga. 
Presentación del libro. 
23 de abril, 11:30 horas, Auditorio de 
Patología del CUCS. 

 maestrías
 
Maestría en comunicación 
Dirigido a egresados de licenciaturas 
en ciencias sociales y humanidades 
que busquen una formación de 
excelencia para desarrollarse 
profesionalmente. 
Entrega de solicitud y documentos: 7 
de mayo. Examen CENEVAL: 8 de mayo. 
Entrevistas: Del 14 al 21 de junio. 
 Mayores informes al teléfono: 38 

23 75 05, en el correo electrónico: 
maescom2002@yahoo.com.mx y en: 
www.cucsh.udg.mx. Invita CUCSH. 

Maestría en ciencias de la 
arquitectura 
Orientación: Conservación del patrimonio 
edificado 
Inicio de trámites y periodo de registro 
de solicitudes en web, 14 de mayo al 2 
de julio en www.escolar.ugd.mx. Invita 
CUAAD. 
 Mayores informes en: www.cuaad.
udg.mx. 

 posgrados

Posgrados CUCEA 
Doctorados: Ciencias económico 
administrativas, Tecnologías de 
información. Maestrías: Administración 
de negocios, Análisis tributario, Auditoria 
integral, Dirección de mercadotecnia, 
Economía, Finanzas empresariales, 
Gestión y políticas de la educación 
superior, Políticas públicas de gobiernos 
locales, Relaciones económicas 
internacionales y cooperación Unión 
Europea y América Latina, Tecnologías 
de información, Tecnologías para el 
aprendizaje.
Más información: http://posgrados.
cucea.udg.mx. 

 talleres

Talleres culturales y 
deportivos CUAltos 
Guitarra, grupos de música, pintura, 
fotografía, dibujo, danza, teatro, ritmos 
latinos, ajedrez, kung fu, tenis, futbol, 
basquetbol, atletismo, entre otras 
actividades. 
Todos los miércoles de 13:00 a 14:00 
y de 14:00 a 15:00 horas, en el centro 
universitario. 
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Primera persona Q  Arnoldo Delgadillo cursa el sexto semestre de preparatoria. Tiene 100 de 
promedio. Es fundador y coordinador de un grupo de liderazgo de Sayula, además de campeón estatal de 
debate político y oratoria.

talento U

ser evaluado por un jurado 
internacional me permitirá tener un 
panorama mayor para valorar mi país y 
la ciencia que se hace aquí
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4Foto:  Francisco Quirarte

¿cuál ha sido tu experiencia durante 
el concurso?
Es un camino de altas y bajas, pero en 
general experiencias de muchísimo 
aprendizaje. Hace dos años comencé 
con esta idea de iniciar con los pro-
yectos científicos, pero nunca pensé 
verlos cristalizados como el mejor 
proyecto a escala nacional. Realmen-
te es comenzar con un sueño, luchar 
con todas tus fuerzas y poner el es-
fuerzo necesario para cumplirlo, por-
que ha sido complicado, pero al fin 
los resultados valen la pena.

¿quiénes te han apoyado en la reali-
zación	del	proyecto?
El apoyo lo he recibido completa-
mente de la administración de mi 
preparatoria, del director. Mi asesora 
es la secretaria de mi preparatoria, 

Karina aLatorre

El viaje de Alberto” es el 
nombre del proyecto rea-
lizado por el estudiante de 
la preparatoria regional de 

Sayula, Arnoldo Delgadillo Graje-
da, con el que ganó el primer lugar 
al mejor proyecto científico en la ca-
tegoría de divulgación científica, a 
nivel educación media superior de 
la ExpoCiencias Nacional 2009, rea-
lizada en Puebla.

Alberto es un espermatozoide 
que narra los procesos físicos y quí-
micos que ocurren durante su viaje 
desde que es expulsado del pene 
hasta llegar al óvulo. Este proyecto 
contiene material multimedia, tríp-
ticos, una caricatura y una presen-
tación en power point.

Su premio fue la acreditación 
para participar en la Expo-Sciences 
Wetenschaps de Bruselas, Bélgica, 
realizada los días 23 y 24 de este mes.

Arnoldo Delgadillo y quienes lo 
han apoyado en la realización de 
su proyecto, pretenden distribuirlo 
principalmente en las preparato-
rias de la Universidad de Guadala-
jara, como apoyo a la docencia en 
temas de sexualidad.

¿cuál es el objetivo del proyecto?
Este proyecto tiene dos objetivos. 
Uno de éstos es propiciar que los 
jóvenes tengan una visión interdis-

ciplinaria de la ciencia, física, quí-
mica, biología y bioquímica.

El segundo es el de impacto so-
cial, el hecho de llevar educación 
sexual a los jóvenes, de manera clara, 
amena y con información veraz. Que 
esto contribuya a reducir los índices 
de embarazos no deseados y enfer-
medades de transmisión sexual.

¿esperabas ganar esta competencia?
Tenemos un año y cuatro meses 
trabajando con el proyecto. Es una 
investigación que hicimos en Sa-
yula y en Guadalajara. Se ha ido 
alimentando a lo largo del proceso 
y hemos ido aumentando datos en 
algunas cuestiones. Fue una sor-
presa cuando dijeron que fue el 
mejor proyecto de todo el país.

¿cuáles son las expectativas de tu 
participación en Bruselas?
Primero, sentir que llevas la re-
presentación de la cultura y de la 
ciencia juvenil de tu país, que se 
queden con una imagen diferente 
a la del mexicano con huaraches 
y sombrero sentado debajo de un 
nopal. Que vean que en México 
también se hace ciencia y las co-
sas de buena manera, que hay una 
cultura diferente. Ser evaluado por 
un jurado internacional me permi-
tirá tener un panorama mayor, para 
valorar mi país y la ciencia que se 
hace aquí.

la maestra Lara Neri Montes. Jun-
to con ella hice equipo para realizar 
este proyecto. Es asesora pedagógi-
ca. Me apoyo mucho con el aspecto 
científico y con la cuestión de la di-
vulgación.

¿Hacia dónde quieres orientar tu for-
mación académica?
La divulgación científica es algo 
importante para mí, es algo que me 
gusta mucho, pero lo que más me 
gusta es la investigación social. Voy 
a terminar la preparatoria y espero 
ingresar al Centro Universitario del 
Sur, en Ciudad Guzmán, para estu-
diar la carrera de periodismo y tam-
bién derecho; seguir con la divulga-
ción científica, pero ya no tanto de 
la física o química, sino orientarla 
hacia cuestiones sociales y políti-
cas. [
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VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

Las enlutadas mujeres de 
Lorca, las malqueridas 
de sus versos, los hom-
bres que murieron a filo 

de navaja y hasta una princesa, 
todos llegaron a Jalisco monta-
dos en el Rocinante. Muy lejos 
está la estepa castellana que vie-
ra al corcel de Don Quijote. Este 
Rocinante también viaja para 
compartir sueños, pero lo hace 
llevando a cuestas un teatro. 
Hace cinco años Luis de Tavira, 
actual director de la Compañía 
Nacional de Teatro, le dio vida 
al rocín. Se trata de un proyecto 
michoacano que lleva comedias 
y tragedias a ciudades y pueblos 
en el vecino estado. El Rocinan-
te es un tráiler que se convierte 
en un pequeño teatro con todos 
sus elementos. Ahora Mauricio 
Pimentel es el jinete y director 
artístico del proyecto, quien por 
invitación expresa de Alfonso 
Munguía, director de artes escé-
nicas de la Secretaría de Cultura 
Jalisco, decidió extender la ruta 
conocida de este mágico corcel.

Un teatro entre albercas
Para los niños de Santa Fe, en 
Tlajomulco, la pascua llegaba 
a su fin en un abril de albercas 
públicas. En el terreno baldío 
en donde durante dos semanas 
gozaron con zambullidas y apre-
tados chapuzones, decenas de 
niños dieron la bienvenida al 
Rocinante. Sorprendidos y entu-
siasmados, los pequeños fueron 
testigos de cómo un camión cam-
biaba su forma hasta convertirse 
en lo que para ellos era una casa 
de campaña. Lo que había den-
tro lo descubrieron después, lue-

cabalga
Rocinante

Lorca
el

CRÓNiCA

Una compañía michoacana de teatro itinerante presentó obras 
del dramaturgo andaluz, así como de Berta Hiriart, en su paso por 
Tlaquepaque y Tlajomulco

go que las albercas portátiles fueron 
vaciadas.

El último domingo de vacaciones 
de primavera, los habitantes de los 
fraccionamientos de Chulavista y 
Santa Fe decidían entre hacer caso 
a las llamadas a misa o formarse 
entre charcos para entrar a ver una 
obra de teatro. Los niños lo resolvie-
ron fácilmente: cambiaron su outfit 
de balneario para hacer fila. Como 
en todos los barrios populares, en 
Santa Fe los niños toman las calles, 
se mueven seguros en el que es su 
lugar. Así llegaron al Rocinante, so-
los. Dentro, desde la última fila, el 
escenario se abría en luces luego de 
un horizonte de cabezas infantiles, 
apenas interrumpido por algún pa-
dre o madre que llevaba en brazos 
al público más pequeño.

El bullicio acabó cuando una ca-
rretonera sonriente apareció en el 

escenario para avisar cantando que 
era la tercera llamada. Así comenza-
ba Salir al mundo, obra escrita por 
Berta Hiriart. Juanito decide ir don-
de el mar guarda una princesa. En su 
aventurado viaje aparece Ruper, el 
más increíble ocupante del Rocinan-
te: un pato. La audiencia encontraba 
rápidamente la convención, las for-
mas de entender y convivir con los 
que están arriba, incluyendo al pato.

El ruido del chapoteo se convir-
tió en aplauso. Con la misma sed y 
rapidez con que la tierra baldía sor-
bió el agua de las albercas, los niños 
se bebieron el teatro en un trago 
grande y desvergonzado.

¿Primer tiempo o primer acto?
El 16 de abril Rocinante cabalgó has-
ta Tlaquepaque, en donde también 
llamaban las campanas. Cerca de la 
parroquia de San Miguel y frente a 

una cancha de futbol rápido, Lor-
ca se apeó del jamelgo y colgó una 
lona a manera de marquesina, en 
la que se leía “Bodas de sangre, 
8 P. M. adolescentes y adultos”. 
Frente al teatro, decenas de mu-
chachos corrían obedientes a los 
silbatazos. A pesar de la hora, los 
que hacían fila recibían el golpe 
de un sol que no encontraba ár-
boles o edificios en los cuales de-
tener su calor. Llegaron matrimo-
nios viejos, hombres serios con 
sombrero, grupos de amigos muy 
jóvenes. Vecinos de Tlaquepaque 
ocupaban sus lugares expectan-
tes, sin ocultar su condición de 
primerizos en una butaca.

La gravedad de una música 
de chelos anunció la salida de las 
mujeres en duelo. El mundo lor-
quiano de viñas, puñales y viudas, 
llenó el escenario. Mientras, bajo 
las lonas oscuras el público calla-
ba para atender concentrado las 
quejas de los personajes. Afuera, 
el barrio se hacía oír con toda su 
energía. Las risas de los niños, los 
gritos de futbolistas, el rumor de 
la parroquia, los motores de los 
autobuses nos recordaban que el 
teatro tiene paredes por las que se 
cuela la vida, y que también noso-
tros, aún ahí dentro, éramos parte 
de ese pulso visual y sonoro.

En un extremo del teatro, Ju-
lio y Enrique atendían de pie la 
trágica historia de los novios. Se 
habían perdido el principio de la 
obra, puesto que el silbatazo final 
de su partido no coincidió con la 
tercera llamada. Sin embargo, 
no perdían detalle de la histo-
ria. La agitada respiración de los 
deportistas sumaba dramatismo 
a la agonía de los rivales bajo 
las luces. Dos hombres, fuertes 
como toros, caían víctimas de los 
cortes de cuchillo y su juego de 
reflejos. Julio y Enrique secaban 
su sudor con las mangas de sus 
playeras, mientras escuchaban 
el grito salado y seco de la muer-
te, ese que viene del cante jondo 
que siempre guardó la voz de 
Federico. Una suave gasa blanca 
nubló el escenario. Todos adivi-
namos, dentro y fuera del Roci-
nante, la presencia de la luna.

El teatro llegó a quienes no 
lo conocían, a quienes probable-
mente no lo hubiesen cabalgado 
nunca. La travesía de esta com-
pañía trashumante terminó con 
su presentación el 22 de abril en 
el Teatro Degollado, en los llama-
dos Jueves de Teatro de la Secre-
taría de Cultura. La Dirección de 
Artes Escénicas de Jalisco consi-
dera la reproducción de este pro-
yecto en el estado. Esperamos 
que pronto nuestras villas y pue-
blos aplaudan a un Rocinante 
que no venga de lejos. [

5
Escena de la obra 
Salir del mundo, 
interpretada 
por el grupo 
Rocinante, en 
Tlajomulco.
Foto: Adriana 
González



La gaceta 326 de abril de 2010

“Es un proceso que no fue planeado, 
es decir, nunca pensamos ‘vamos a 

colocarnos ahora en el rock’”

ÉDGAR CORONA

Cinco años de recorrer 
la escena musical en 
Guadalajara —en es-
pecial aquella que 

concentra los sonidos del jazz y 
el rock— colocan a Troker como 
una agrupación persistente, 
que cree firmemente en su pro-
puesta. 

Tras haber editado su primer 
álbum (Jazz Vinil, 2007), y to-
car en importantes escenarios 
como el Festival Vive Latino, la 
banda regresa para presentar su 
nueva producción discográfica 
titulada El Rey del Camino. En 
esta placa participa nuevamen-
te el productor Gerry Rosado y, 
según los miembros de Troker, 
se trata de una grabación fuer-
te, “ponchada” y agresiva. 

Arturo “El Tiburón” Santilla-
nes (sax), Gil Cervantes (trom-
peta), Samo González (contra-
bajo), Frankie Mares (batería), 
Christian Jiménez (piano y gui-
tarra) y Dj, Rayo (tornamesas), 
están listos para subir el próxi-
mo jueves 29 de abril al escena-
rio del Teatro Diana y entregar-
se sin reservas al público. 

En las entrañas de su cuar-
to de ensayo, platicamos con 
Arturo “El Tiburón” Santilla-
nes, quien nos relata el instan-
te que atraviesa el grupo y su 
nuevo sonido. El músico com-
parte en esta entrevista como 
fue el trabajo de producción 
que envolvió a El Rey del Ca-
mino y la experiencia de haber 
contado con la participación 
especial de figuras reconoci-
das. Además, adelanta algunos 
rasgos de lo que será la pre-
sentación en directo de Troker.    

Entre los próximos planes de 
la agrupación se encuentran ac-
tuaciones en la Ciudad de Méxi-
co, Los Ángeles, Washington, 
Nueva York y el Festival Jazz al 
Parque, en Colombia. 

¿Qué sucede en este momento en 
el interior de troker?
Detectamos una evolución den-
tro de la banda, igualmente hay 
buenos ánimos entre todos los 
integrantes. También hemos 
visto una respuesta favorable 
del público y los medios de co-
municación, algunos se  intere-
san más en la música de Troker. 
El grupo toma la música de 
forma más seria, ya que inicial-
mente nos reunirnos sólo por 
diversión y para efectuar un tra-

ENTREViSTA

Troker

(

Carretera
agresiva

5 Troker. Foto: Adriana González

nos agradó durante este trans-
curso fue el surgimiento de te-
mas instrumentales potentes, 
que no busquen encasillarse 
dentro de un género. Eso es lo 
divertido, poder entrar fácil-
mente en un circuito de jazz y 
al mismo tiempo que nos in-
viten al Festival Vive Latino. 
Creo que esto nos habla de que 
la gente puede ubicar a Troker 
como un comodín que logra en-
trar en los circuitos del rock y 
el jazz. 

dentro de su nuevo disco 
colaboran reconocidos 
músicos, ¿cuál fue su principal 
aportación?
Fue un lujo trabajar al lado de 
Omar Rodríguez-López, Pato 
Machete y Adrián Terrazas. Los 
tres músicos enriquecieron sin 
duda el sonido de Troker. Re-
sultó bastante interesante co-
laborar con ellos y que conocie-
ran el proyecto, eso nos llena de 
orgullo. Finalmente el trabajo 
fue fusionar algunos elementos 
de voz con tintes de hipo hop y 
guitarras psicodélicas y distor-
sionadas. Todo fluyó con buena 
energía. 

¿Qué podrá verse en el dvd Que 
incluye El REy dEl Camino?
La música de Troker es bá-
sicamente instrumental, por 
ello se presta para que fácil-
mente puedan incorporarse 
imágenes. EL DVD contiene 
diez videos en donde el gru-
po explota su sonido a través 
de técnicas como stop motion 
y 3D.  En esta producción au-
diovisual participaron jóvenes 
directores, quienes estuvieron 
en muy buena disposición de 
aportar ideas. El resultado ha 
sido sorprendente y con cali-
dad.

sobre la presentación en el 
teatro diana, ¿Qué puedes 
adelantar?
Tocaremos todo el Rey del Ca-
mino e incluiremos algunos 
temas del disco anterior.  Me 
parece que en pocas ocasiones 
se tiene la oportunidad de es-
cuchar un disco completo. Para 
hacer más redondo el concierto 
contaremos con un show de lu-
ces y habrá visuales comanda-
dos por dos videojockeys. Entre 
los invitados especiales se en-
cuentran Adrian Terrazas, Lalo 
Melgar y esperamos la confir-
mación de Pato Machete. [

nidad que brinda una mayor 
producción, la propuesta creció 
para diseñar un disco más ela-
borado. El Rey del Camino no 
es completamente jazz, ya que 
posee estructuras más orien-
tadas hacia el rock y la música 
progresiva. Nos metimos en di-
ficultades, pero desde el primer 
instante decidimos hacer una 
grabación con características 
complicadas y crecer musical-
mente. El resultado fue rockero, 

sin descuidar lo divertido, no 
olvidamos el funk, blues, y por 
supuesto el jazz. Esto demues-
tra que nos superamos.

ahora Que incorporan elementos 
de rock, ¿dónde crees Que se 
ubica la propuesta musical de la 
banda?
Es un proceso que no fue pla-
neado, es decir, nunca pensa-
mos “vamos a colocarnos ahora 
en el rock”. En realidad lo que 

bajo relajado. Ahora, con cinco 
años de experiencia, nos dimos 
a la tarea de hacer una produc-
ción discográfica en forma. El 
nuevo álbum incluye un DVD, 
algo que hace tiempo hubiera 
sido casi imposible de realizar. 
En cuestión de las presenta-
ciones en directo, nos hemos 
dado cuenta cada vez logramos 
mayor convocatoria, así que el 
grupo se  encuentra satisfecho.

¿cómo se estructuró el sonido 
del grupo en El REy dEl Camino?
Es un disco totalmente distinto 
al anterior. En nuestra primera 
grabación exploramos sonidos 
y tratamos de encontrar una 
dirección musical, por conse-
cuencia el resultado fue un 
tanto improvisado. Hoy, con 
más tiempo, y con la oportu-
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Después de la cancelación del año 
anterior por la epidemia de influenza, 
el festival regresa revitalizado, con 
Argentina, Chile, Colombia y España 
como invitados de honor
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REBECA ORTEGA CAMACHO

Varios países de América 
Latina pusieron sobre rie-
les las celebraciones de 
los 200 años de liberación 

de España, que se cumplen en 2010. 
La efeméride es una oportunidad 
para cimentar la identidad y unidad 
nacional, que coincide con la cele-
bración de España, pero de su pro-
pia rebelión, hace dos siglos, contra 
la invasión francesa comandada por 
Napoleón. 

Jalisco no se queda atrás en 
estos festejos, pues en su edición 
13 del Festival Cultural de Mayo 
(FCM), los países invitados son: Ar-
gentina, Chile, Colombia, España y 
México, que a través de su música, 
cine, arte y gastronomía, conmemo-
ran el Bicentenario de una lucha 
que liberó y unió pueblos a través 
de su cultura.

A lo largo de 12 años, el FCM se 
ha consolidado como uno de los es-
pacios de mayor prestigio en México, 
cuyo objetivo es el contacto con las 
mejores expresiones artísticas, clá-
sicas y de vanguardia de los países 
invitados: Hungría (2003), Polonia 
(2004), Austria (2005), España (2006), 
México (décimo aniversario 2007), 
Alemania (2008), y en 2009, Japón.

El festival será del 14 al 30 de 
mayo, a diferencia de otras edicio-
nes del FCM, que se extendieron 
hasta un mes: el de este año ten-
drá una duración de 17 días, pero 
el total de actividades es similar, 
pues habrá 110 espectáculos (en el 
12 FCM fueron 118). Participarán 
340 artistas y 61 actividades serán 
gratuitas. El presupuesto de este 
año asciende aproximadamente a 
15 millones de pesos, tres millones 
menos que el año anterior.

Música
El programa en este aspecto inclu-
ye los conciertos masivos de La Al-
ternativa, que tendrán lugar en la 
Plaza Liberación, a las 21:00 horas. 
En esta edición los invitados son: 
Latin Bitman, de Chile; Bajofondo 
Remixed, de Argentina; Los Mono y 
Original Hamster, de Chile, y Bom-
ba Stereo, de Colombia.

El festival cultural no sólo pon-
drá la vista en los bicentenarios in-
dependentistas. Recordará también 
el natalicio de Frédéric Chopin (1° 
de marzo de 1810). Para ello será 
ejecutada la obra completa para pia-
no de Chopin, a cargo del pianista 
húngaro Gergely Boganyi, a partir 
del 4 de mayo, en el Teatro Dego-
llado, con ocho presentaciones y en 
la Fundación J. Álvarez del Castillo 
con dos fechas. 

El cierre del festival estará a 
cargo de la Orquesta Filarmónica 
de la Universidad Nacional Autó-
noma de México (OFUNAM), que 
por primera vez se presentará en el 
Teatro Degollado y que servirá para 

con

conectar el Festival de Mayo con el 
II Encuentro de Rectores Universia, 
a celebrarse en la ciudad del 31 de 
mayo al 1 de junio. 

Exposiciones
Abre este décimo tercer FCM, la 
inauguración de dos exposiciones: 
Fernando Botero, Colección del Mu-
seo Nacional de Colombia y Retros-
pectiva. Puentes de ida y vuelta, de 
Marcos Raya. Estas dos exhibicio-
nes tendrán lugar en el Instituto 
Cultural Cabañas y permanecerán 
hasta el 30 de mayo.

A partir del día 15, en el Excon-
vento del Carmen, el pintor tapatío 

Abel Galván exhibe El jardín de la 
memoria, una revisión de 20 años 
de su obra y tiene como invitado es-
pecial a Sebastián Picker, de Chile, 
con Esculturas.

Cine
En el marco del FCM será presenta-
da la película Héroes, la gloria tiene 
su precio, de Chile, en la sala Gui-
llermo del Toro, del Instituto Cultu-
ral Cabañas. Del 14 al 20, excepto el 
17 de mayo, con un costo de admi-
sión de 30 pesos.

Héroes es un ciclo de seis pelícu-
las para televisión. Está dirigido por 
cuatro cineastas chilenos de impor-

tante trayectoria: Ricardo Larraín, 
Cristian Galaz, Gustavo Graef-Ma-
rino y Rodrigo Sepúlveda. 

Cada una de estas películas ana-
liza la vida de un héroe en particu-
lar, personaje que elegido en base 
a su aporte a la historia de Chile. 
Tienen una duración aproximada 
de 110 minutos.

Gastronomía
La degustación de la comida tradi-
cional de los países invitados tendrá 
lugar en el hotel Hilton, Guadalaja-
ra. Además, del 24 al 26, habrá cata 
de vinos mexicanos, argentinos y 
chilenos, en la Fundación J. Álvarez 
del Castillo.

Conferencias
Entre las actividades están conside-
radas cuatro conferencias, una de 
éstas el 28, dirigida por  Lázaro Azar, 
presidente de la Unión de Cronistas 
de Teatro y Música de México, con 
el tema “La música del bicentena-
rio”. Será en la Sala de Cámara del 
Teatro Degollado, a las 19:00 horas.

También habrá actividades  en 
otros municipios del estado, por 
ejemplo, en Ciudad Guzmán se 
presentará la Orquesta Filarmóni-
ca de Jalisco; en Lagos de Moreno 
está programada una función de 
Capella Antiqua de Guadalajara, a 
cargo de Flavio Becerra, y Puerto 
Vallarta albergará el espectáculo 
del  músico Latin Bitman. En total 
15 municipios formarán parte de las 
actividades del 13 Festival Cultural 
de Mayo.

No pierdas la oportunidad de 
asistir y disfrutar de las actividades 
que ofrece el FCM, pues más de la 
mitad del programa será de acceso 
gratuito y para las que tienen costo, 
y que tendrán como sede el Teatro 
Degollado, los precios oscilan entre 
los 40 y los 400 pesos. Los boletos ya 
se encuentran a la venta. [

web
Busca 
más en la

www.festivaldemayo.
org

4El grupo 

colombiano 

Bomba Stéreo se 

presentará en la 

Plaza Liberación el 

martes 18 de mayo 

a las 21:00 horas.

Foto: Archivo
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El proyecto Nobjet viene interviniendo espacios 
públicos para “apropiarnos de la ciudad”. Su último 
acto de aparición fueron las esculturas de Fernando 
González Gortázar, sobre la avenida Alcalde
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VERÓNICA DE SANTOS

Cuatro esculturas urbanas del arquitec-
to tapatío Fernando González Gortázar 
fueron el escenario de una serie de in-
tervenciones audiovisuales dirigidas 

por “Nobject”, un proyecto integrado por los ar-
tistas locales Daniel Valle y Alejandro Fournier.

Pero la obra de Gortázar y la denuncia del 
deterioro que presenta (graffitis, pintura des-
cascarada, basura) no fueron el único tema de 
las presentaciones audiovisuales que realiza-
ron del 15 al 18 de abril pasados. Una idea fija 
se mencionaba a través de los altavoces al co-
menzar y terminar cada sesión, entre los crédi-
tos, agradecimientos y menciones obligatorias 
a los Fondos Nacional y Estatal para la Cultura 
y las Artes por los estímulos recibidos para el 
proyecto. La idea fija era: Retomar la ciudad y 
habitar los espacios públicos.

Así que homenaje o no, los chicos de Nob-
ject se dijeron satisfechos de haber logrado la 
atención de alrededor de un centenar de per-
sonas en promedio, más automovilistas y pea-
tones que se percataron del inusual aspecto 
del sitio, pero no se detuvieron a presenciar la 
ejecución. 

El público intencionado se fue repitiendo 
en cierta medida a lo largo de los cuatro días, 
mientras que el público casual dependió ente-
ramente de la ubicación de las esculturas: En 
la Plaza de la República un joven en patineta se 
unió a la concurrencia, personas varias torcían 
el cuello al salir de la estación Washington del 
tren ligero, y una señora con mandil que pasa-
ba me preguntó por qué había tanta gente, y 
se fue con gesto de incomprensión después de 
explicarle. En la Fuente de la “Hermana Agua” 
el abundante tráfico del cruce de López Mateos 
y Las Rosas hizo de esta sesión la más vista, un 
vigilante del supermercado cercano salió para 
ver el espectáculo, y los niños pedigüeños del 
semáforo quedaron absortos por un momento, 
para luego aprovechar el quórum y reanudar 
su labor; en la explanada de ingreso al Parque 
González Gallo donde están “Las pistolas” 
hubo menos gente, pero asistieron algunas fa-
milias de vecinos, y, por último el domingo, en 
“La gran puerta” de Jardines Alcalde, el acon-
tecimiento se convirtió en un gran picnic noc-
turno, con niños jugando, gente acostada en el 
pasto y muchos vecinos que aprovechaban las 
últimas horas del fin de semana en el parque.

Más allá del acontecimiento social, las inter-
venciones consistieron en una experiencia si-
nestésica de sonidos ejecutados en el momento 
con instrumentos y grabaciones electrónicas y 
en banda magnética filtradas por la consola y 
un chaos pad, cuya intención era llevar a los 
oídos los patrones visuales que surgieran de 
los clips de animación que se iban mezclando, 
interponiendo, desvaneciendo y sucediendo 
también en vivo, pues también el manejo de 
las imágenes se iba improvisando a través de 
laptops, conectadas a uno o varios proyectores. 
Para todo lo anterior, Nobject contó con la ayu-
da de artistas invitados como Israel Martínez, 
Eric Casten, Ricardo Purcalla, Marco Polo Gar-
cía, Lina Shultze y estudiantes del Centro de 
Arte Audiovisual (CAAV).

Sin aspiraciones narrativas, el ejercicio fue 
conceptual, a decir de sus autores: tierra, agua, 
fuego y viento estuvieron representados en 
imágenes y sonidos abstractos, complementa-
dos con elementos impropios a la escultura, a 
modo de instalación: una cruz de luz neón en 

el punto más alto de la “República”, que es la 
capital y lo mismo recordaba el campanario de 
una iglesia católica que una sepultura; carritos 
de supermercado apilados sobre el espejo líqui-
do de la Fuente de la Hermana Agua, porque la 
tienda aledaña se ha vuelto tan icónica como la 
fuente misma; unas balas para cargar “Las pis-
tolas”, y en “La gran puerta”, nada que llamase 
más la atención que el gran muro amarillo y su 
hendidura de pendientes pronunciadas.

La suma de las cuatro sesiones, en fin, se 
dispersó en multitud de mensajes que se trans-
mitieron en líneas independientes: algunos a 
través de las declaraciones de los artistas, otros 
en la exposición de colores, figuras y sonoridad, 
otros en el hecho mismo de iluminar un sitio 
casi olvidado de tanto pasar por ahí, o porque 
es de difícil acceso, o porque tiene fama de in-

seguro, o porque está sucio y descuidado. Un 
ejemplo de fragmentación de los sentidos, pero 
no de polisemia.

Este nuevo proyecto de Nobject se suma a 
los esfuerzos que el colectivo Sector Reforma 
(Javier Cárdenas Tavizón, Santino Escatel, y el 
propio Alejandro Fournier) ha venido transfor-
mando en piezas efímeras desde que en la Se-
mana Santa de 2008, cuando cubrieron con una 
manta púrpura el “Pájaro amarillo” de Mathias 
Goeritz, y que ha tenido continuidad con “La 
casa en el árbol” en el Paseo Chapultepec en 
2008, la Skatopista de Tlaquepaque construida 
el año pasado y la estructura de cofres de auto-
móviles que se llamó “Postales para ciudades 
contemporáneas” y que cubrió la fachada del 
centro de operaciones de Sector Reforma en ju-
nio del 2009. [

web
Busca 
más en la

www.sectorreforma.com

4
Instalación de 
Nobjet, sobre 
las esculturas de 
González Gortázar.
Foto: José María 
Martínez
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MIGUEL GARCÍA ASCENCIO

Guadalupe Morfín no ha 
convertido la poesía en 
panfleto. No la considera 
arma para transformar el 

mundo. Ella cree que “la vocación 
humilde y esencial de la poesía es 
servir a la verdad, comunicarnos 
belleza” y que puede asumir “la ta-
rea de defender derechos humanos, 
que es también servir a la verdad y 
hacer posible la justicia”.

Para no caer en el discurso doc-
trinario se requiere maestría y ofi-
cio y también lectores capaces de 
entender que el “arte comprometi-
do” no es otro que el compromiso 
de interpretar el universo ayunos 
de afanes doctrinarios.

Esta literatura denuncia al des-
cribir lo que acontece, y en el caso 
de la poesía, llevar al texto a la rea-
lización poética: mensaje abierto a 
metalecturas, toque fino, sensibili-
dad asimilada.

Guerrera con manos de poesía
Buen cuidado tiene Guadalupe 
Morfín de separar su actuación pú-
blica –en la que enfrenta situacio-
nes límite– de su labor poética.

No obstante, en varios textos hay 
referencias a lo social: el imperio de 
las ametralladoras y los misiles en 
el plano internacional, la situación 
deplorable de muchos niños inde-
fensos, la farándula de hombres 
que pregonan defender la justicia, 
cuando su actuar los contradice; 
nuestra condición de seres que “se-
guimos siendo rapaces y siniestros / 
como máquinas de guerra”.

La mujer luchadora a favor de 
los derechos humanos sabe dónde 
está parada, consciente de que no 
hay sosiego, sino treguas.

Mansos diluvios
Tres son los poemarios que integran 
este libro de Guadalupe Monfín: 
Mansos diluvios, Visitaciones y Ven-
tanas de verano. En los tres se en-
cruzan los ejes que los conforman.

“Pan de lágrimas”
Somos permanente diluvio. La llu-
via cae en el exterior nuestro, como 
imagen de lo acontecido en el alma. 
Cuerpo acorralado en su propia sed. 
Por eso cuando llueve, “eleva al sol 
su pan de lágrimas”.

Esos y otros son los llantos que 
sin rubor confiesa Guadalupe Mor-
fín, y lo resume de esta forma: “llo-
rar es / un paréntesis / el boleto de 
un viaje que no se esperaba”.

¿Qué hacer “con todo lo vivido?”
El diluvio universal no es el de los 
mitos, ni el de las catástrofes en el 
devenir de la historia, sino la fuga-
cidad hecha rescoldo y ceniza, re-
memoración del naufragio a la hora 
de los muertos, de los perfumes, 
imágenes y canciones de la abuela a 

La obra de Guadalupe Morfín es una alegoría a 
la naturaleza a través de los sentidos. Su poesía 
constituye una metáfora del disfrute vital que se 
regodea en la contemplación

po
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Huir
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la sombra de un mango, “allí donde 
me dabas raíz y consistencia”.

Diluvio suave, en lo efímero del 
calendario y lo que representa: hoja 
arrancada, un día menos y otro más 
hacia el final.

“Fugaz es la mirada del asombro 
/ un parpadeo del alma”, que inte-

rroga ¿qué hacer “con todo lo vivi-
do?”, qué de tus ojos allá, cuando 
la puerta nos cierre la vida o la vida 
clausure puertas.

Están apagados los laureles
En diluvio, cascada o manantial, 
las gaviotas llevan “en el pico las 

perlas de la infancia”. Neblina con 
remos de embarcación o arca: ahí 
van sus seres queridos y el entor-
no: su madre (inventada en el cora-
zón de dios), su padre, su hermano 
muerto, su abuelo (iluminador de 
ángeles).

El lago la transporta por túne-
les: casi todos los integrantes de su 
núcleo familiar la condujeron de 
la mano por las calles Vidrio, Bru-
selas, avenida La Paz, donde están 
apagados los laureles; ya no barren 
con escobas popoteras: hoy dan co-
bijo a almacenes con nombres ex-
tranjeros.

La poeta ve hacia atrás, pero no 
como la mujer de Lot, que petrifi-
có la mirada y se adormiló de sal: 
recoge sus diluvios mansos y los 
transmite con bondad de madre a 
sus hijos e hijas (suyas y ajenas). 
Ya dulcificados, pide a la sonri-
sa adornar la casa y al mantel en 
punto de luz registre lo íntimo del 
diálogo.

Visitaciones
A Guadalupe Morfín la visitó el án-
gel de la palabra escrita, para que 
recorriera cosmovisiones y fuese 
de Roma a Tapalpa, de Trasteve-
re a Comanjilla, de Edelweiss a El 
Chante, del Mediterráneo a la Ta-
rahumara.

Cercanías distantes. Lejos y 
aquí. Panoramas distintos que 
agemelan la hermosura en cual-
quier latitud de nuestros pasos. 
Igualdad de emociones frente al 
prodigio del sol que oscurece. Tú-
mulos de piedra que marcan el 
origen, el testimonio de la lluvia 
renovada, el pasar de los tiempos, 
casi en la fundación de dios, al que 
erigimos un canto, una oración 
que de tan enfática se convierte 
en poesía.

Ventanas de verano
Poeta de los cinco sentidos y de las 
muchas flores, Guadalupe Morfín 
hace del poema un paisaje: gera-
nios, diente de león (“flor efímera 
y vencida”), líquenes… para que le 
crezcan alas al verano. 

Resurgen las jacarandas (que 
tienen “la música por dentro”), lue-
go De jacarandas y lunas (1985), en 
compañía de eucaliptos, mandari-
nas (saben “a sol entretenido”), na-
ranjos… para levantar con los bos-
ques un río de colibríes.

De inmediato una visión feme-
nina que empata con las estaciones 
(“Un instante de luz cada estación 
/ el alma pide”). Si primavera: ha-
macas y flores, almohadón y humo 
que sale de las cocinas de campo; 
si verano, las montañas, lagunas, 
cauces, ríos, cerros; si otoño, “¿hay 
ángeles fugaces en otoño / fogatas 
de refugio para los caminantes?”; si 
invierno, éste resucita lo que toca, 
ya que “ninguna sequedad” consi-
gue sitiarlo. [

Más...

[Además de 
ensayos 

para recopilacio-
nes temáticas, 
ha publicado 
De jacarandas y 
lunas (1985), En 
espera del ángel 
(1987) y Mansos 
diluvios (2004).

4
Guadaliupe 
Morfín, naturaleza 
contemplativa.
Foto: Archivo
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RAMIRO AGUIRRE

Fue su vida una continua esca-
pada. Llegaba a un lugar sólo 
para vivir a tope y empren-
der de nuevo la huida. Tuvo 

siempre la inclinación a lo exótico. 
Nómada impenitente, si nunca se 
asimiló a sitio alguno, sus viajes y es-
tancias en los lugares más remotos 
hicieron de él un testigo del mundo. 
Se tomó el acto de vivir como una re-
ligión. Nacido en la ciudad de Nueva 
York en 1910, falleció en Tánger a la 
edad de 89 años. 

Hijo único, en sus tantas horas 
de soledad inventó un mundo con 
mares y continentes; dibujó mapas 
con ríos, montañas, vías de ferroca-
rril. Pobló tales mundos imaginarios 
con los personajes de sus primeras 
historias. A los siete años empe-
zó a aprender música y era asiduo 
a conciertos; redactaba relatos en 
tono fantástico y policial que leía a 
sus compañeros de estudio: cuando 
cumplió doce años había escrito más 
de trescientos y cerca de treinta poe-
mas, que conservó archivados en un 
desván de lo que fue la casa familiar. 

Vivía a tope las experiencias de 
la vida: “La fiesta de Cecil Beaton 
fue una locura total. Tchelitchev di-
señó los disfraces y Charles Ford le 
puso un ojo a la funerala. Marlene 
Dietrich envió un montón de discos, 
que destrozamos. Nabokov miraba 
fríamente y pronto se marchó. Des-
pués lo rompieron todo y lanzaron 
tiestos de geranios a los bailarines, 
arrancaron del piano unas lentejue-
las doradas en forma de mariposas 
y hubo una prolongada batalla con 
azucenas. Beaton iba disfrazado de 
Mefistófeles. Alguien me lanzó un 
montón de grabados de Max Ernst y 
yo le perseguí y golpeé hasta que le 
rompí las gafas” (c. a B. Morrissette, 
12 abril l935).

En esos días de vida desenfrena-
da conoció a Jane Auer. Pronto deci-
dieron vivir juntos y viajar por todo 
el mundo.

En l939 vino a México. Durante 
el viaje anterior lo había conmovido 
la personalidad y talento de Silves-
tre Revueltas. Escribió: “Aaron me 
había dado una carta para Silvestre 
Revueltas. Lo encontré dirigiendo 
un concierto en homenaje a Gar-

Fue el beatnik más aventurero. Su larga estancia en Tánger sirvió 
de punto creativo para una generación de escritores y artistas 
irreverentes. Este año se celebra el centenario de su nacimiento
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Paul Bowles
La

 de

cía Lorca. La luminosa textura del 
sonido musical me impresionó de 
inmediato. Tenía un rostro realmen-
te noble, con la terrible cicatriz de 
una cuchillada en una mejilla, y una 
expresión de increíble pureza. Las 
condiciones en que vivía, en un ba-
rrio miserable, apenas le permitían 
más alternativas que la muerte. La 
barahúnda de voces, radios, niños y 
perros de la vecindad era infernal. 
Parecía especialmente cruel que un 
compositor como él tuviera que vi-
vir en semejante sitio.”

Nueva York fue una ciudad con 
la cual conservó una relación amor-
odio. Con grandes intervalos por 
sus viajes y proyectos de escritura, 
hizo breves visitas y siguió compo-
niendo la música para teatro que 
sus amigos le pedían.

Tanto Paul como Jane (quien 
también era escritora) fueron espí-

ritus libres y vivieron con honesti-
dad y pasión sus excepcionales y, 
en muchos aspectos, complemen-
tarias vidas. Estaban unidos por los 
recuerdos de su juventud juntos, 
los viajes, el espíritu de aventura 
que compartían, la sed inmensa 
de conocer nuevos lugares y vivir 
experiencias extremas. Más que es-
posos, eran cómplices y hermanos 
con una idea fija: habitar la mayor 
parte del planeta, abarcarlo todo, 
serlo todo. No les interesaba con-
vencer a nadie de su vida, se limi-
taban a vivirla. 

Ambos eran bisexuales y nunca 
se refirieron a ello como cosa excep-
cional. Paul permaneció muchos 
años unido a un artista: Ahmed 
Yacoubi; Jane vivía su intimidad 
hasta el delirio con una mujer: She-
riff. Largas temporadas vivieron los 
cuatro bajo el mismo techo.

A partir de su llegada a Tánger, 
sirvieron como guías y obsequio-
sos anfitriones a todos los artistas 
que visitaban el lugar en esos años 
dorados, en especial a la sociedad 
gay vinculada a Nueva York, llama-
dos la generación beat: Tennessee 
Williams, Truman Capote, Allen 
Ginsberg, Jack Kerouak, William 
Burroughs, Gore Vidal, Gregory 
Corso y Cecil Beaton. Unos u otros 
residían en Tánger por temporadas. 
Subían hasta el café Hafa sobre los 
acantilados, y ahí permanecían con-
templando el estrecho de Gibraltar 
y hablando de arte y nuevos proyec-
tos, mientras fumaban kif.

Gran parte de sus días estuvo 
escapando de un lugar para llegar a 
otro del cual a su tiempo, también 
escapaba; por ello, su obra  es breve: 
entre poemas, novelas y libros de 
relatos podemos contar una docena 
de títulos. Pero más que su poesía 
libre, su narrativa onírica, su músi-
ca original e innovadora, la lección 
que dejó Paul Bowles es su actitud 
vigilante en y frente a la vida. 

En una de sus últimas entrevis-
tas había dicho: “Hoy me considero 
una entidad que se disuelve poco 
a poco. Yo no tengo importancia, 
yo mismo, por mí mismo; tampoco 
importan las cosas que están a mi 
alrededor.” 

En los días finales de la vida le 
regresó el gusto por el ritmo, así 
que con frecuencia, mientras veía 
con los ojos muy abiertos el caer de 
la tarde, tarareaba en voz apenas 
audible. 

Como si a través de ese rumor 
se incorporase al ritmo de todas las 
cosas, la tarde del jueves 18 de no-
viembre de l999, en el hospital don-
de había sido ingresado para una 
revisión de rutina por una infección 
urinaria, Bowles en un momento 
dado se puso a tararear una tonada 
melancólica y su rostro empezó a 
amanecer mientras la tarde, su úl-
tima tarde en Tánger, oscurecía. [

4
Bowles, cojines y 
tapetes en Tánger.
Foto: Archivo



8 26 de abril de 2010 La gaceta

a los
MONSTRUOS

Salvemos
De historias terriblistas como las de los hermanos Green 
o Hans Christian Andersen, a las versiones asépticas de 
Disney, sólo hay un paso y una gran pérdida de significados. 
Más que un subgénero, la literatura infantil es todavía 
responsable de la cuota de fantasía e imaginación que los 
hombres necesitan para no morir de realidad

VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

D
isney nos ha 
robado el le-
gítimo dere-
cho a espan-
tarnos con 
los cuentos 
clásicos in-
fantiles, los 

ha dotado de colores y les ha deja-
do existir solamente su lado mora-
lista y fantasioso. En todo caso, los 
cuentos tradicionales para niños, 
aquellos que se han vuelto nota-
bles, como los de Hans Christian 
Andersen (“El patito feo”, “La sire-
nita” y “La niña de los fósforos”), 
los hermanos Green (“Blanca Nie-
ves”, “Hansel y Gretel”, “Pulgarci-
to”) y Charles Perrault (“La Bella 
Durmiente”, “Cenicienta”), que 
provienen de las fuentes literarias 
orales de las más profundas raíces 
populares europeas, resultan —si 
se leen en su estado originario—, 
sumamente terriblistas, tanto, que 
cualquier niño podría quedarse pa-
ralizado de temor.

Sabemos que Andersen, los 
Green y Perrault al recoger las his-
torias de la tradición desminuyeron 
la fuerza perniciosa de las historias 
originales, sin embargo nos han lle-
gado con la suficiente fuerza para 
que ningún niño logre dormir con 
tranquilidad después de que cada 
noche se le lee una historia de estos 
autores. Pese a todo, se ha vuelto 
una costumbre y algunos infantes 
exigen la lectura de alguna de estas 
leyendas antes de ir a dormir.

Podría decirse que esos textos 
han logrado que los niños se vayan 
acostumbrando a la violencia, al 
miedo, a la pobreza extrema, a los lí-
mites de la desesperación humana, 
y han absorbido de la moral signada 
en cada uno para poder sobrevivir 
en un mundo que siempre ha sido 
violento y desigual.

A riesgo de yo mismo parecer 
moralista, se podría decir que los 
clásicos infantiles nos han acos-
tumbrado mirar el dolor ajeno y 
nos han “ayudado” a mirar casi 

4
Ilustración del libro 
de Maurice Sendek, 
Where the Wild 
Things Are.
Imagen: Archivo
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sin sentir lo que le acontece a los 
otros. Quizás esas historias fueron 
confeccionadas por la tradición 
para infundir el temor necesario 
para que los niños se comporten 
bien y sepan que hay un extremo 
límite al cual cada uno podemos 
llegar. Podría ser que fueron crea-
dos para prevenir y enseñar a pre-
parase para un mundo donde todo 
es un riesgo. Tal vez al contarnos 
Andersen sobre la niña de los fós-
foros nos dejaba ver que algo po-
dría ocurrir en cualquier momento 
y, todo el que escuchara (y escucha 
aún hoy), sabe que nada es seguro.

“¡Qué frío hacía!; nevaba y co-
menzaba a oscurecer; era la última 
noche del año, la noche de San Sil-
vestre. Bajo aquel frío y en aquella 
oscuridad, pasaba por la calle una 
pobre niña, descalza y con la cabeza 
descubierta. Verdad es que al salir 
de su casa llevaba zapatillas, pero, 
¡de qué le sirvieron!”, se lee al inicio 
la historia.

Para describirse, en la breve 
historia, un mundo terrible y des-
esperante cuya protagonista es una 
niña pobre y desprotegida, a quien 
se le ha muerto su abuela, el único 
ser que la había amado. Y las ceri-
llas con el frío y el fuerte viento no 
lograban sino dar una efímera espe-
ranza de sobrevivir al mal tiempo, y 
al cabo del cuento leemos: “Pero en 
el ángulo de la casa, la fría madru-
gada descubrió a la chiquilla, rojas 
las mejillas, y la boca sonriente... 
Muerta, muerta de frío en la última 
noche del Año Viejo. La primera 
mañana del Nuevo Año iluminó el 
pequeño cadáver, sentado, con sus 
fósforos, un paquetito de los cuales 
aparecía consumido casi del todo. 
‘¡Quiso calentarse!’, dijo la gente. 
Pero nadie supo las maravillas que 
había visto, ni el esplendor con que, 
en compañía de su anciana abueli-
ta, había subido a la gloria del Año 
Nuevo.” Un final terrible cuyo men-
saje cada uno puede encontrar.

Sin menoscabo de la capacidad 
literaria de los autores de “El pati-
to feo”, “Blanca Nieves” o la “Ce-
nicienta”, se puede advertir de la 
dureza de cada uno de los cuentos, 
donde se podrían extraer lecturas 
y análisis —de hecho se han reali-
zado a lo largo del tiempo—, para 
encontrar detalles precisos sobre 
las historias. Quizás nuestros pre-
juicios y miedos nacieron al escu-
char las historias de Andersen, los 
Green y Perrault. Pero tal afirma-
ción podría ser un equívoco, pues 
las canciones de cuna mexicanas 
no son tan distintas a los cuentos 
europeos.

Duérmase, niño,
que ahí viene el viejo,
le come la carne,
le deja el pellejo
su mamá la rata,
su papá el conejo… [

VERÓNICA DE SANTOS

A partir de las exitosas 
versiones cinematográ-
ficas de Walt Disney, el 
oficio del narrador que 

hace de los niños su principal 
objetivo se ha mudado en gran 
medida del papel al celuloide, en 
una transformación de las cos-
tumbres y el consumo que no ha 
resultado ser una simple sustitu-
ción, sino todo un fenómeno de 
reciprocidades.

El ejemplo más reciente en 
nuestra ciudad es el repentino bro-
te de lectores y nuevas ediciones 
(incluyendo una ilustrada por Pe-
ter Kuper) de Alicia en el país de 
las maravillas, gracias a la produc-
ción de Tim Burton que todavía se 
exhibe en varias salas de cine. 

Es cierto, la oferta de Alicias 
es siempre abundante y variada, 
pero otro ejemplo del mismo fe-
nómeno se estrenó recientemen-
te: Donde viven los monstruos, 
la adaptación de Spike Jonze del 
libro escrito e ilustrado por Mau-
rice Sendak en 1963, que era casi 
desconocido e inconseguible en 
México antes de esto, y del cual 
ya se pueden encontrar no sólo la 
traducción al español, sino tam-
bién la versión para colorear, la de 
rompecabezas y la de fotogramas 
extraídos de la película.

Más ejemplos recientes que 
demuestran nuestro punto sin 
tener que recurrir al los infalibles 
Harry Potter y Twilight, son las 
películas Percy Jackson y el la-
drón del rayo y Coraline, basadas 
en la saga de Rick Riordan y en 
la novela gráfica de Neil Gaiman, 
respectivamente. Ambas, aunque 
con distintos niveles de éxito co-
mercial y crítico, generaron en el 
mundo editorial una oleada de tra-
ducciones, reediciones y reimpre-
siones para satisfacer la demanda 
surgida de los espectadores.

El escritor estadounidense 
Orson Scott Card dijo el 5 no-
viembre de 2001 en la columna 
que publica en su sitio web ofi-
cial que “…los niños son muchas 
veces los guardianes de la au-
téntica gran literatura mundial, 
pues gracias a su amor por la 
historia y despreocupación por 
las modas estilísticas y trucos 
literarios, los niños flotan infali-
blemente hacia la verdad y el po-
der”. Y la pregunta que flota en 
el aire, después de todo, es si lo 
mismo aplica para el cine. [

CRISTIAN ZERMEÑO

L
a literatura infantil es una 
invención. Es el mismo 
Jonathan Swift el autor 
de Los viajes de Gulliver 
—donde los pequeños li-
liputenses se divierten a 

expensas del gigantesco viajero— que 
el escritor de la Modesta proposición 
para acabar con los niños pobres ir-
landeses por el simple método de co-
mérselos, en la que sugiere a las madre 
de infantes desvalidos amamantar-
los “copiosamente” un mes antes de 
venderlos para “ponerlos regordetes 
y mantecosos para una buena mesa”. 
Es la obra del tartamudo Lewis Carroll 
sólo una historia fantástica que sirve 
como metáfora de la libre imaginación 
de los niños, o como lo escribiera An-
dré Breton, se trata en cambio de una 
mirada que “gravita vertiginosamen-
te en el centro de la verdad sobre un 
mundo de inadvertencia, de inconse-
cuencia y, por decirlo todo, de incon-
veniencia”. ¿Es Alicia, entonces, una 
primigenia visión del absurdo?

Hasta dónde la infantilización de 
la “literatura infantil” afecta a la litera-
tura como arte más de lo que se pien-
sa. ¿Debe existir realmente una lite-
ratura infantil? No se corre el peligro, 
como lo señalara Martin Amis, de ir 
en la línea de Disney, “con sus buenos 
de cartón de piedra y sus malos vivaz-
mente absurdos”. Nadie ha reparado 
en que el mismo autor que escribió el 
Libro de la selva, fue nombrado por 
George Orwell tiempo después como 
un “patriotero”, “moralmente insen-
sible” y “estéticamente repugnante”. 

Nos referimos a Kipling y sus conoci-
dos devaneos colonialistas.

No fue el laureado Dickens, crea-
dor de Oliver Twist, “un partidario 
de la pena de muerte”, quien “con-
sideraba absurdo que los negros 
pudieran tener derecho al voto”, 
como lo señalara John Carey. No 
era Arthur Conan Doyle cocainó-
mano como lo era también su héroe 
juvenil Sherlock Holmes. No era el 
cerdo de Rebelión en la granja, de 
Orwell, la caricatura falsamente in-
fantil de un genocida como Stalin.

Y si, como lo escribiera Aldous 
Huxley, la literatura que alguna vez 
influyó en una generación termina 
convirtiéndose en literatura infan-
til. Catalogada como un subgénero 
aséptico, donde los personajes y sus 
escritores terminan pareciéndose a 
dibujos animados. Amables y colo-
ridos, sin ángulos y sin resquicios.

Se nos olvida que los escritores 
suelen ser hombres miserables, in-
cluso misántropos. Nada tiene que 
ver el moralista Gulliver que disfru-
ta de conocer nuevos pueblos con su 
creador, que alguna vez afirmó: “de-
testo y odio especialmente el ani-
mal que lleva el nombre de hombre, 
pese a que ame con todo mi corazón 
a Juan, Pedro, Tomás, etcétera”.

¿Qué tanto miedo nos daría dar-
nos cuenta que un autor de literatu-
ra infantil odia a los niños, sus lec-
tores? ¿O tal vez sea más peligroso 
que una cantante que publica un li-
bro llamado Sex, unos años después 
escriba cuentos para los pequeños? 

Me quedo con Swift y su caniba-
lismo satírico. [

Cuentos para 
verse mejor

CiNE 

De escritores y 
caníbales

HiSTORiA AUTORES 5
Pequeña lectora 
en la Biblioteca 
Iberoamericana 
Octavio Paz.
Foto: Abel 
Hernández
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A Deana

Benito Juárez, quien vivió 
siempre a salto de mata, 
permaneció dos años en la 
ciudad de Chihuahua. Allí 

se estableció en una amplia pero 
modesta casa, de 1864 a 1866. Desde 
ese espacio geográfico fincó parte 
de su particular proceder, que bien 
puede resumirse en una de sus fra-
ses: “El pensamiento está sobre el 
dominio de los cañones” —expresa-
da en cualquier tiempo.

Hijo de la Ilustración, Juárez 
siempre estuvo consciente del po-
der de las ideas, de la fuerza de las 
palabras y de la entereza del pro-
ceder anteponiendo la coherencia 
entre el decir y el hacer, esto es, de 
la razón.

Se puede decir que la biogra-
fía de un ser humano se halla en 
sus palabras y se refuerza con las 
motivaciones de sus actos, cuyos 
efectos describen de manera (casi) 
completa al ser que alguna vez di-
bujó algunas frases para trasmitir 
su pensamiento. En el caso de Juá-
rez, a través de las grafías trazadas 
por su mano, logramos mirarle de 
cuerpo entero a pesar de haber 
transcurrido tanto tiempo de que 
abandonara la vida terrenal; de 
igual modo se puede acudir a los li-
bros de historia y verificar cada una 
de sus palabras —puestas en papel 
con oscura tinta China— y cotejar 
con sus acciones. Podríamos adver-
tir que cada una de ellas correspon-
dió a un acto, ampliamente anali-
zado y, sobre todo, cuestionado a lo 
largo de los años. 

Lo anterior se logra no solamen-
te con la vida y la obra y el pensa-
miento de Juárez, sino también 
con aquellos que redactaron sus re-
flexiones y realizaron actos físicos y 
mentales para lograr sus propósitos 
vitales, a favor o en contra de un 
bien común...

La casa de Juárez
Visitamos Chihuahua para celebrar 
un ritual pleno de hedonismo. Nos 
encontramos con las tres figuras 
fundamentales de la historia. La 
ciudad, en el día lucía esplendoro-
sa, pero en las noches la gente se 
guardaba, temerosa de la violencia 
emigrada de la frontera, del antiguo 
Paso del Norte —de Ciudad Juárez. 
Nos indicaron, entonces, que las no-
ches eran violentas: que a cada paso 
por las calles alguien desde la oscu-
ridad nos podía amenazar. Decidi-
mos, pues, realizar nuestros amplios 
recorridos por las mañanas y las tar-
des, cuando el vivaz sol iluminaba 
las amplias avenidas y los recintos, 
donde encontramos a Hidalgo, a Vi-
lla y, sobre todo, a Benito Juárez.

La mañana del domingo acudi-
mos, como último punto de nues-

El prócer vivió en Chihuahua en su paso 
trashumante por fundar una república bajo 
los preceptos de la Ilustración. En un museo 
de sitio se encuentran claves para entender su 
abandono ante un México tierno y bestial
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Juárez
palabras

en sus

un ambiente desigual, no hubiera 
sido singular de no haber entrado a 
una umbrosa biblioteca en donde, 
de manera clara, se iluminó por la 
máscara mortuoria de don Benito. 
Fue allí que, evadiendo las prohibi-
ciones, nos tomamos una foto. Cer-
cano el oído, nuestra percepción se 
tornó muy distinta: escuchamos —
así nos pereció en la desmesura del 
deslumbramiento— algunas de las 
más fundamentales frases que la 
memoria histórica ha dejado para 
materializar, de algún modo, a ese 
muerto y vivo personaje.

“Libre, y para mí sagrado, es el 
derecho de pensar... La educación es 
fundamental para la felicidad social; 
es el principio en el que descansan 
la libertad y el engrandecimiento de 
los pueblos” —escuchamos.

“¿Por qué México, mi país, es tan 
extraño que está formado, a mitad y 
mitad, de una fuente inagotable de 
ternura y de un pozo profundo de 
bestialidad?” —creímos murmura-
ba el rostro de Juárez, con sus ojos 
pequeños y cerrados.

Luego oímos: “No se puede go-
bernar a base de impulsos de una 
voluntad caprichosa, sino con su-
jeción a las leyes. No se pueden 
improvisar fortunas, ni entregar-
se al ocio y a la disipación, sino 
consagrarse asiduamente al tra-
bajo, disponiéndose a vivir, en la 
honrada medianía que proporcio-
na la retribución que la ley les se-
ñala”.

Salimos presurosos de la biblio-
teca. Acudimos a las calles. Nos 
dirigimos, alucinados, hacia nin-
guna parte. Dimos con un breve 
contingente que cerraba un discre-
to hemiciclo. Supimos que la visita 
a la casa no había sido casual en 
ese día. Los festejos oficiales ce-
lebraban el nacimiento de Benito 
Juárez, que no recordábamos. A mi 
mente acudieron en ese instante 
los enunciados de una carta —es-
crita el 15 septiembre de 1865 a su 
esposa Margarita, en ese momento 
en Nueva York, desde alguna de las 
habitaciones de la finca—, que nos 
había conmovido.

“Te supongo llena de pesar por 
la muerte de nuestro tierno hijo An-
tonio como lo estoy yo también. La 
mala suerte nos persigue; pero con-
tra ella qué vamos a hacer; no está 
en nuestra mano evitar esos golpes 
y no hay más arbitrio que tener se-
renidad y resignación. Sigue cui-
dando a los hijos que nos quedan 
y cuídate tú mucho. (…) Procura 
distraerte y no fijes tu imaginación 
en las desgracias pasadas y que ya 
no tienen remedio. Yo sigo sin no-
vedad y no tengas cuidado por mí 
ni hagas caso de las noticias malas 
que esparcen los enemigos.  (…) 
Abraza a Nela, a las muchachitas y a 
Beno y recibe el corazón de tu espo-
so que te ama y no te olvida. Benito 
Juárez”. [

tro itinerario en Chihuahua, a la 
casa de Juárez, convertida en la 
Casa de la Lealtad Republicana. 
El tierno sol de la mañana amplió 
nuestra visión del patio central, 

donde vimos una espantosa efigie 
del prócer de Oaxaca. Luego des-
cribimos con nuestros pasos cada 
una de las habitaciones que alguna 
vez fueron habitadas por éste. Bajo 

3
Benito Juárez, la 
efigie eterna.
Foto: Archivo
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Es la primera gran pregunta, la que se encuentra 
incluso detrás de la ciencia y de Dios. Actualmente 
se le desdeña por el relatvismo imperante

JUAN CARRILLO ARMENTA

El ser es uno, pero se entiende de 

muchas maneras.

Metafísica, 

Aristóteles

El problema del ser ha sido tra-
tado desde los inicios de la fi-
losofía. En Occidente fue Par-
ménides de Elea el primero, 

cuando llevado hacia la casa de Díke 
por un carro tirado por caballos, la dio-
sa le ofrece la posibilidad de distinguir 
el discurso con base en la verdad (alé-
theia), que se refiere al ser, del discur-
so basado en las experiencias de los 
hombres. También le otorga los mé-
todos para esta búsqueda, en la que 
es preciso abandonar aquellos que no 
reflejan la realidad y en la que no debe 
dejarse engañar por la contradicción y 
confusión acerca de lo real.

Es a Aristóteles a quien se consi-
dera el fundador de la metafísica o 
estudio filosófico del ser o del ente 
en cuanto ente (ontología). No hay 
ciencia para Aristóteles, sino de lo 
universal. Por tanto, esta ciencia tra-
tará de lo más universal que existe: 
“El ser en cuanto ser y sus atribu-
tos esenciales”. Las demás ciencias 
tratan del ser únicamente desde un 
cierto punto de vista, por lo que se 
les llama “ciencias particulares”. 
Por lo tanto, la “filosofía primera” es 
la ontología (ciencia del ser).

El profesor de ontología con-
temporánea, del Departamento de 
Filosofía de la Universidad de Gua-
dalajara, Rómulo Ramírez Daza y 
García, señala que “la metafísica 
aborda dos asuntos particulares: el 
problema del ser y el problema de 
Dios. A diferencia de otras ciencias 
cuyo objeto de estudio es sólo uno, 
en Aristóteles son dos. A lo largo de 
su historia, la metafísica tuvo orien-
taciones hacia uno de estos dos ob-
jetos, más que por otro, o bien uno 
era la desembocadura del otro. Por 
ejemplo, en la Edad Media el pro-

blema del ser va a desembocar en el 
problema de Dios”.

Daza y García agrega que el pro-
blema del ser y el problema de Dios, 
ahora y desde siempre han coexisti-
do en conflicto. Y esto es así porque 
las religiones buscan en la metafí-
sica sustentar una teología funda-
mental. “Desde Platón hay un pro-
blema por saber cómo Dios o cómo 
la idea de Dios, el Demiurgo, está en 
relación con el verdadero ser, que 
para Platón serían las ideas. La di-
ferencia entre ambos conceptos es 
que la religión está basada en dog-
mas, dados por revelación divina o 
por preceptos de los grandes líderes 
de esas religiones, mientras que 
para la metafísica toda verdad tiene 
que estar avalada por la razón”.

Subraya que a pesar de que en 
la Edad Media el cristianismo buscó 
que la metafísica justificara y avalara 
su teología, ambas ciencias perma-
necieron separadas, no así con Espi-
noza, que sintetiza Dios y el Ser en 
una sola sustancia. “Después de la 
modernidad, la metafísica es dejada 
a un lado por un tiempo y empiezan 
a surgir otros tipos de escuelas, como 
la fenomenología, el existencialismo, 
el vitalismo, la filosofía analítica, el 
positivismo. Es hasta el siglo XX que 
vuelve a resurgir con Ortega y Gasset 
y sobre todo con Heidegger”.

Ramírez Daza y García asevera 
que en la actualidad hay un gremio 
reducido interesado en la metafísica. 
“Muchos filósofos ya no la cultivan o 
la desprestigian, como Rudolph Car-
nap, quien afirmó que la metafísica 
era un conjunto de palabrerías sin 
sentido, que no llegan ni siquiera a 
plantear problemas verdaderos. A 
los jóvenes filósofos poco les intere-
sa, porque piensan que la metafísica 
quedó superada a raíz del criticismo 
kantiano, es decir, que la metafísica 
es una tendencia del espíritu huma-
no sin solución aparente, sin llegar 
a nada, y por ende mejor hay que 
hacer ciencia. Ese pensamiento si-

gue perviviendo, aunado al espíritu 
posmoderno de apatía, intolerancia 
y falta de profundidad”.

La importancia
Para Rómulo Ramírez Daza y Gar-
cía, la importancia de la metafísica 
estriba en que es “el punto primero 
de la reflexión de los fundamentos 
de la realidad. En otras palabras, 
para determinar cualquier proble-
ma filosófico de fondo, hay que ha-
cer metafísica. Ya hablemos del ser 
humano, de la cosmología, de la 
filosofía natural, de cualquier pro-
blema, su raíz más honda estaría en 
la metafísica, si se le da la funda-
mentación que requiere, porque si 
no todo queda en un planteamiento 
utilitarista o pragmático.

“Lo voy a decir en términos aris-
totélicos: las ciencias solo explican 
las causas segundas, las causas 
próximas. Si queremos explicacio-
nes de fondo, por fuerza hay que 
hacer metafísica. Le puedes llamar 
como le llames, en la modernidad 
le llamaron ontología, Aristóteles le 
llamó filosofía primera. El nombre 
no importa, sino el quehacer huma-
no, que al final de cuentas es un mo-
dus vivendis. Para el ser humano se 
vuelve un modo de vida.

—¿No está pasada de moda la 
metafísica?

—No. Las verdades que busca la 
metafísica tienden a una estabili-
dad de tipo universal, en el sentido 
de que su elemento es trascenden-
tal. Si es metafísica, no son verda-

des que vayan con el devenir de los 
tiempos humanos, con el devenir 
histórico. ¿Por qué? Porque quieren 
tener un alcance de corte extensivo: 
para toda mente y para todo tiem-
po. Y eso es posible porque el punto 
de partida es la realidad misma y la 
realidad planteada como una totali-
dad, y si la realidad es una totalidad, 
es una unidad y esa unidad tiene 
que ser verdadera, por fuerza.

Continúa: “En el caso de Heideg-
ger es más palpable, porque toda su 
obra habla sólo de una palabra: el ser. 
Entonces la aportación de Heidegger 
es: dejemos el problema de Dios que 
los medievales tanto cultivaron. Fi-
nalmente estaban entrampados en 
esta confusión que tenían entre filo-
sofía y religión, y volvamos a hacer 
ontología como el estudio del ser en 
tanto que ser, y él ve la filosofía en 
general como un acceso al ser”.

—Los libros de Heidegger son 
muy vendidos. ¿Busca la gente en 
ellos respuestas existenciales?

—La gente no sabe bien lo que 
quiere. Busca respuestas definitivas 
por la flojera de ponerse a estudiar. 
En efecto, buscan un discurso que 
los salve de la indiferencia como es-
píritu dominante en el que vivimos 
en estos tiempos. El problema es 
que la gente no se mete en camisa 
filosófica y lo que hace es leer una 
literatura barata que tiene la preten-
sión de ser metafísica. Eso es un fe-
nómeno antropológico de búsqueda 
de una equidad mental ante el rela-
tivismo ominoso en que vivimos. [

4
Ilustración: 
Orlandoto

filosofía

Metafísica,
patito feoel
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números del uno 
al nueve. Ten en cuenta que no pueden coincidir 
dos números iguales en la misma fila o en la misma 
columna.

SUdOkU

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

HORA CERO
CAROLiNA bECERRA

El agua está llorando / se derrama en mis pies / agita la 
marea de mi voz.

* * *

Estoy / encima de la sombra / la sombra / está encima 
del sol / me pongo entre los dos / y me derrito.

* * *

Cuando hablo, lloro / cuando pienso, hablo / déjame 
caer las horas del día / para encerrarlas en mi bolso.

* * *

Olvido la casa / me subo al techo / me bajo del techo / 
recuerdo la casa / me subo a mi cama / es de agua / tomo 
el sol / como en la playa / me refresco / como las olas / 
de mi cama.

* * *

El agua está / entre las manos / de una garza / la toma / y 
se acuesta / como una flor / del campo frondoso / la garza 
agarra un par de flores / y las llena de agua / y el agua va 
siendo / más y más azul todavía.

* * *

Mojo mis manos con la lluvia / me cae del cielo, del 
espacio / veo cómo los pájaros / agarran sus alas con las 
manos / yo los apreso / sus plumas caen / no sé qué ha-
cer / sueño con volar como un pájaro.

* * *

Cuando hablo / escucho a las flores cantar / cuando son-
río / miro a la luna hablar / camino / y veo a una pluma 
sonreír / voy al mar / y veo personas de agua / jugando / 
con la arena en sus manos.

* Carolina Becerra nació en Guadalajara, en el año 
2000.

A cargo de Miguel García Ascencio
Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx



Metamorfosis

MGMT / 
CONGRATU-
LATIONS
La segunda 
placa de esta 
agrupación 
contiene nueve 
temas cargados 
de conexión so-
nora y temática. 
“Brian Eno” y 
“Lady Dada’s 
Nightmare”, son 
una muestra. 
MGMT logra un 
trabajo sugestivo 
y da un paso 
hacia adelante en 
su carrera.

dVd

SHERLOCK HOLMES

Director: Guy Ritchie
País: Estados Unidos
Género: aventuras, thriller
Año: 2009.

El actor Robert Downey Jr. da vida a al legendario detective 
Sherlock Holmes. Jude Law interpreta el papel de Watson, 
el amigo y colega de confianza de Holmes. Tras una serie 
de brutales crímenes, ambos detectives llegan a tiempo 
para salvar a la última víctima y descubrir al asesino: Lord 
Blackwood. La sombra de este homicida siembra el pánico 
en Londres y desconcierta a Scottland Yard. Para Holmes, 
el juego está en marcha. Así es como utiliza sus peculiares 
métodos y su famosa inteligencia, para llegar al fondo de 
cada caso, adentrándose donde nadie más pensaría ir para 
averiguar lo que otros son incapaces de ver. [

dVd

dVd

EL PARAÍSO DE HAFNER

INVOLUNTARIO

Director: Günter Schwaiger
País: Austria y España
Género: documental
Año: 2007.

Director: Ruben Östund
País: Suecia
Género: drama
Año: 2008.

El documental parece una semblanza amable de Paul 
Hafner: un hombre de 84 años que lleva más de 50 vi-
viendo en España. La imagen de este anciano inofensivo 
y dócil, que como tantos otros alemanes, parece haber 
encontrado un paraíso en España, no tarda en desinte-
grarse. Al igual que otros representantes del partido na-
cional Socialista, el exoficial de las SS encontró refugio 
en la España de Franco. En él no se aprecia conciencia ni 
mucho menos remordimiento alguno por los males del 
pasado. Sigue alzando el brazo con orgullo para hacer el 
saludo nazi, y niega la existencia del holocausto. [

El verano llega a Suecia y con éste comienzan las frivolida-
des. Leif, por ejemplo, disfruta haciéndose el tonto con sus 
amigos. En tanto, una estricta profesora intenta llamar la 
atención, insistiendo en que sus colegas necesitan mayor 
instrucción. A la par, dos adolescentes posan para unas fo-
tos subidas de tono y se van continuamente de juerga, has-
ta que una noche un desconocido encuentra una de éstas 
en un parque en total estado de embriaguez. El filme traza 
con mirada humorística la necesidad de aprender y de dar 
lecciones sobre los límites que no deberían ser cruzados.[

ÉDGAR CORONA

Renovarse o morir”. Lo an-
terior es un concepto que 
la revista Replicante, diri-
gida por Roberta Garza y 

Rogelio Villarreal, ha comprendido 
perfectamente. Tras 21 números im-
presos a lo largo de cinco años, la pu-
blicación da un vuelco rotundo hacia 
internet y renueva su propuesta ori-
ginal y crítica. Con este paso hacia el 
formato digital, Replicante aumenta 
sus posibilidades de alcance. Su edi-
torial es contundente: “La imprenta 
está muriendo y lo digital irrumpe 
con fuerza, dice Craig Mod, y todos 
están confundidos, pero el hecho es 
que se está construyendo un acervo 
histórico que tejerá discursos y revo-
lucionará no solamente las formas 
de leer un texto, sino de leer y com-
prender el mundo”.

A pocas semanas de la inaugura-
ción del portal, éste ha recibido más 
de cinco mil visitas. Es importante 
destacar que a los ensayos, cróni-
cas y literatura, se unen contenidos 
audiovisuales con animaciones, vi-
deos, podcasts y galerías de imáge-
nes. La primera entrega virtual se 
encuentra dedicada a la tecnología, 
educación y cultura, aspectos que 
Replicante ha seguido muy de cer-
ca y con una firme postura. Por ello, 

JÓNSI / GO
Aunque resulta 
complicado 
alejarse de la 
estampa de Sigur 
Rós, Jónsi logra 
un primer trabajo 
solista exquisito 
y equilibrado. Las 
composiciones 
son un cosmos 
que se expande. 
Inquietantes: 
“Kolindur” y “Sin-
king Friendships”

RUFUS 
WAINWRIGHT 
/ ALL DAYS 
ARE NIGHTS
Uno de los cantan-
tes y compositores 
contemporáneos 
más consistentes. 
Con el estilo propio 
que lo caracteriza, 
Wainwright nos 
conduce en esta 
grabación por 
los terrenos del 
absurdo, la traición 
y la nostalgia.

Cd

Cd

Cd

nada más evidente que ver en el 
primer plano del sitio web a la figu-
ra robotizada de Elba Esther Gordi-
llo, en apariencia sempiterna.

En este primer número se puden 
leer ensayos de Antulio Sánchez, 
Héctor Villarreal y Ernesto Priego, 
que hablan sobre el activismo en las 
redes sociales, la pobre calidad de 
la educación mexicana y las relacio-
nes entre el avance tecnológico y las 
más diversas manifestaciones cul-
turales. En las columnas participan 
Rafael Toriz, Enrique Olmos de Ita, 
Jesús A. Castañeda, Marisol Rodrí-
guez, Carina Maguregui, entre otros. 
Las secciones ofrecen música, cine, 
cómic, danza, fotografía, literatura, 
política, sociedad y mucho más.

Quienes deseen mantener un 
contacto estrecho con esta publica-
ción, le será posible a través de Fa-
cebook, Twitter, MySpace, Youtube 
y Ustream. En esta primera etapa, 
Replicante renovará sus contenidos 
cada mes, aunque incluirá noticias y 
una agenda que se actualizará cons-
tantemente. Aunque la mayor parte 
del esfuerzo estará concentrado en 
la red, publicará un libro anual con 
material inédito, en el que participa-
rán todos sus colaboradores. 

Las acciones de Replicante pue-
den sintetizarse como un paso posi-
tivo e inteligente.[ 

digital
web
Busca 
más en la

www.revistareplicante.
com



Del 26.04.10 al 03.05.10

ADN
AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

E l movimiento punk es sin duda 
una de las expresiones urbanas 
más importantes del mundo que 
ha generado una fuerte expan-

sión. Sus integrantes han desarrollado 
propias formas de rebeldía contra los va-
lores del sistema dominante, expresándo-
lo a través de transgresiones y provoca-
ciones estéticas, musicales y culturales. 
Uno de los grandes temas del punk es la 
imposibilidad de la libertad. Sin embar-
go, la negación, cuya expresión máxima 
es el “anti-todo” es considerada, a fin de 
cuentas, una posibilidad de libertad.  

El punk nació como un proyecto de 
emancipación individual con perspecti-
vas hacia un cambio social. Constituye 
una cultura de resistencia hacia toda for-
ma de poder constituido y toda jerarquía. 
Los punks celebran diferentes prácticas 
que manifiestan su deseo de establecer 
las reglas de la propia existencia, una de 
ellas es la filosofía del “hazlo tú mismo”, 
inspirada en la autogestión y en contra 
de la cultura del consumismo. Parte de 
este concepto es la ocupación de casas 
con el fin de crear espacios de  autoges-
tión colectiva. Esta forma de convivencia 
concuerda para los punks con su sueño de 
vivir libres. 

Libertad y coacción son dos aspectos 
de la sociedad que el fotógrafo Giorgio 
Viera analiza a través de sus imágenes. 
En sus fotografías,  tanto de documenta-
lismo directo como de conmovedora poe-
sía, registra las causas y consecuencias 
de la falta de libertad y algunas formas de 
luchar por ella. Una y otra vez,  pone en el 
centro de sus fotografías las condiciones 
de vida de aquellos que se encuentran al 
margen de la sociedad, siendo excluidos 
por ella o buscando apartarse por incon-
formidad. [

ARTES

Dela IM. Exposición de Gabriel Rico Jiménez. Laboratorio 
CV 930 del Museo de las Artes de la UdeG. Permanece 
hasta el 16 de mayo. Entrada libre.

TEATRO

Adiós querido Cuco. Dirección: Susana Romo. 
Estudio Diana. Durante los domingos de mayo 
a las 13:00 horas. Boleto: 80 pesos general. 

ALL I WANT IS LIVING FREE
EXPOSICIÓN DE GIORGIO VIERA
CASA ESCORZA (ESCORZA 83 A)
INAGURACIÓN: 29 DE ABRIL, 21:00 HORAS
PERMANECE HASTA EL 30 DE MAYO

NO TE LO 
PiERdAS

Pilar Reyes Project 
en concierto. 1 de 
mayo, 21:00 horas. 
Bar Reforma (Reforma 
476, esquina González 
Ortega). Calentando 
motores rumbo a 
la presentación del 
nuevo disco Sur. 
Cooperación: 80 
pesos. Consulta: 
www.myspace.com/
pilarreyesproject

Talleres infantiles en 
el Museo de las Artes 
de la Universidad 
de Guadalajara. 2 
de mayo: “Espacio 
sonoro”. 9 de mayo: 
“Street-art”. La 
entrada es gratuita 
y el cupo máximo es 
de 20 niños (cinco 
años en adelante). 
Inscripciones al 
teléfono: 31 34 16 64 
con Hindra Medina de 
9:00 a 15:00 horas. 

Escenas de una 
mentirosa y su perro. 
Dirección: Daniel 
Constantini. Sábados 
(20:00 horas) y 
domingos (18:00 
horas). Durante mayo. 
Teatro Experimental 
de Jalisco. Boleto: 100 
pesos general y 80 
pesos estudiantes, 
maestros y personas 
de la tercera edad con 
credencial vigente.

Ubú Rey. Teatro de 
títeres para adultos. 
Viernes de mayo y 
junio, 20:30 horas. 
Estudio Diana. 

Jimena Jiménez 
Cacho. Concierto de 
violoncello. 27 de 
mayo, 20:30 horas. 
Paraninfo Enrique Díaz 
de León.

Nortec Collective 
presenta: Clorofila. 
Con la banda Agua 
Caliente. 19 de junio, 
21:00 horas. Cavaret 
Teatro Estudio.

punkFisonomía
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LiTERATURA

III Foro de Novela Negra. Literatura de horror y suspenso. Del 5 al 7 
de mayo. Museo de la Ciudad (Independencia 684). Mesas de foro 
gratuitas con previa inscripción. Teléfono 30 44 43 20.  

Del 29 de abril al 8 de mayo se lle-
vará a cabo en diversos espacios 
el encuentro denominado Festín 
del arte contemporáneo. Este pro-

yecto tiene como objetivo principal acercar 
al público a las propuestas culturales que 
se generan en esta ciudad. Las actividades 
darán inicio con la conferencia “¿El artista 
incuestionable?” Participan: Dolores Gar-
nica, Joaquín Segura, Jorge Méndez Blake 
y Ángela Godoy. La sede es en Casa ITESO 
Clavigero. 

Por su parte,  el taller “Nueva fuga, la fo-
tografía en México hoy”, será impartido por 

Ricardo Guzmán en la Galería Jorge Martí-
nez. Otras actividades serán: “Los hijos de 
nadie, perspectiva de los sitios de exhibición 
institucionales en Guadalajara”; “Nuevas 
propuestas y formas de exhibición: el pano-
rama del arte y el proceso artístico en Gua-
dalajara” y “Construcción de la imagen en la 
fotografía contemporánea”, en esta última 
participarán los creativos Paula Islas, David 
Corona y Gonzalo Lebrija.  La fiesta de clau-
sura se realizará el 8 de mayo en el bar Pare 
de Sufrir. Para mayores informes consulta: 
http://festindelartecontemporaneo.blogspot.
com/ o al correo angel.urzua@hotmail.com [

ARTES

N o tocar, es una pues-
ta en escena dirigi-
da por Luis Manuel 
Aguilar “Mosco” que 

nace del esfuerzo de creadores lo-
cales para llevar a los niños un tea-
tro de calidad y con una temática 
acorde a los tiempos de hoy, toman-
do en cuenta la capacidad de análi-
sis del público infantil y los proble-
mas que enfrentan a su corta edad.

La obra es un proyecto que re-
sultó beneficiado por el Programa 
de Estímulo a la Creación y al De-
sarrollo Artístico en la Categoría 
de Jóvenes Creadores. La historia 
subraya desde el punto de vista 
del niño, la falta de comunicación 
entre padres e hijos, abordando 
una situación muy difícil tanto 
para adultos como para pequeños: 
el abuso sexual.

El proyecto cuenta además con 

el apoyo de la Universidad de Gua-
dalajara a través de la Coordina-
ción de Producción y Difusión de 
Artes Escénicas y Literatura. Tam-
bién cuenta con la asesoría del área 
en contra de la explotación sexual 
de niños, niñas y adolescentes del 
DIF-Zapopan, cuyas estadísticas 
revelan que el estado de Jalisco 
ocupa el primer lugar a nivel nacio-
nal en casos de abuso infantil. 

Este trabajo busca hacer una 
denuncia social, poner el tema 
sobre la mesa para permitir la dis-
cusión del tema, y así, cooperar en 
la prevención del abuso para cual-
quier niño o niña. Las presentacio-
nes se llevarán a cabo los sábados 
de mayo, a las 13:00 horas, en el 
Teatro Experimental de Jalisco. 
El costo del boleto es de 80 pesos 
adultos y 60 pesos niños, estudian-
tes y personas de la tercera edad. [

Festín del arte contemporáneo

CiNE

Fantasía. Un clásico de Disney. Dentro de las Matinées infantiles 
en el Centro Cultural Casa Vallarta. 2 de mayo, 11:00 horas. Entrada 
libre. Consulta la dirección electrónica: www.cultura.udg.mx

El maestro y coreógra-
fo Rafael Carlín, y un 
grupo de jóvenes que 
integran su compañía 

de danza contemporánea, pre-
sentan un espectáculo inspira-
do en el Muro de los lamentos 
y textos de Gustavo Adolfo 
Bécquer. El montaje refleja un  
ritual de hechos a través de la 
danza de las lamentaciones, así 
como un tipo de ofrendas y ple-
garias que surgen de la nece-
sidad de pedir y entregar todo 
lo que ya humanamente no se 
puede llevar a cuestas. 

El espectáculo está confor-
mado por cuatro momentos 
escénicos: camino de niebla, 
fe de viento y fuego, templo de 
piedra y agua, y puerto de luz. 
En cada escena los personajes 
buscan que sus plegarias sean 
escuchadas, se desmoronan 
a cada paso, gimen y lloran. 
Buscan la mirada y el consuelo 
del otro sin respuesta, y  así se 
vuelven sombras. Las funcio-
nes se realizarán el 6, 13, 20 y 27 
de mayo. Teatro Experimental 
de Jalisco. Boleto: 100 pesos ge-
neral y 70 pesos estudiantes. [

TEATRO

A través del muro

No tocar
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descubrirme
La música es la expresión de los sentimientos y el canto la manera en 
que expreso mis sentimientos. El canto es la única manera en la cual 
puedo hablar y decir si estoy triste o alegre. Y, además, es a través del 
canto que puedo llevar algunas obras fundamentales a la gente, con las 
cuales quizás se puede sentir identificada al escucharme.

cantar
Cuando era pequeña recuerdo que me gustaba cantar. Mis padres me 
metieron a un coro de la iglesia. Luego les pedí que me permitieran es-
tudiar canto. En la escuela conocí a un maestro, Paulino Saharrea, de la 
Universidad de Guadalajara, y fue él quien me enseñó el arte del canto. 
Entonces descubrí que realmente me quería dedicar al canto, y supe 
que era una disciplina muy exigente, pero deseaba hacerlo...

paulino saharrea 
Fue un gran tenor que cantó en los mejores foros del mundo y una buena 
persona. Creo que por eso era un gran cantante. En mi concepto, para ser 
un gran cantante es necesario ser una buena persona. Porque ser un buen 
cantante requiere de expresar bien los sentimientos. Si no eres sincero, la 
gente no te va a creer, por ejemplo, que estás enojada si realmente no lo 
estás. Y si eres una persona noble, no podrás interpretar a un personaje con 
esas características. Hay que ser realmente muy puro para que te crean.

amantes
Si de pronto aparecieran Mozart y Puccini y me pidieran ser amante de 
alguno de ellos, yo elegiría a Puccini. Por lo que conozco de la vida de 
Mozart, sé que fue muy mujeriego y creo que Puccini me sería menos 
infiel. Pero cuando uno canta sólo debe ser fiel al canto y a la música. Es 
más, creo que uno debe ser siempre fiel a su vocación. Si no eres cons-
tante en la música y no le dedicas el tiempo que merece, entonces te será 
infiel. No la puedes dejar, porque fidelidad exige fidelidad.  

sinceridad
Creo que Monserrat Hernández es más sincera cuando canta que cuando 
vive la vida cotidiana. Siempre trato de ser coherente cuando interpreto: 
soy totalmente una persona. El canto transforma. A mí me ha cambiado 
totalmente y le he dedicado toda mi vida.

guadalajara
Creo que en ninguna parte es 
sencillo dedicarse al oficio, me-
nos en Guadalajara, donde hay 
mucha competencia y buenos 
cantantes. Aunque hay apoyos 
no es fácil conseguirlos. Hay 
muchos cantantes en esta ciu-
dad y muy buenos, repito, pero 
el mejor cantante para mí, ya 
murió: fue Paulino Saharrea.

puccini
Es para mí muy puro, muy apa-
sionado y sincero. Es la exalta-
ción máxima de todos los sen-
tidos. El amor al punto de la 
locura o la tristeza al límite del 
suicidio.

la vida misma

Hace apenas unos días, en la sala de música del Museo José 
López Portillo, donde aseguran vivió este escritor y allí celebraba 
con sus amigos sesiones de canto, la bella y tímida Monserrat 
Hernández brindó un concierto al público. A su corta edad (nació 
en 1990), ya se exige interpretaciones complicadas. Ama a Puccini 
y a Mozart, pero también las obras de María Grever, a quien llevó 
a lo más alto, acompañada del pianista Francisco Ramos.
Afirma que es esencial para ella cantar, porque “he descubierto 
que a través del canto me siento feliz. Es el oficio en donde me 
desarrollo y hago el mejor trabajo y transmito a los demás mis 
sentimientos”. Con el mismo rigor le preguntamos: ¿Monserrat 
Hernández es buena persona y es fiel a su trabajo?, y de manera 
tímida, pero rotunda, dice: “Trato de ser buena persona y ser fiel 
en todos los aspectos de mi vida”.
Advierte que cuando canta no es ella: “Soy el personaje al que 
interpreto”. Expresa deberle todo a su maestro Paulino Saharrea, 
quien la descubrió con una excelente voz para cantar ópera, pero 
ella al comienzo no deseaba interpretar a los grandes maestros 
de la música. “Yo quería cantar música ranchera…”.  Escuchó 
alguna vez a María Callas y le encantó. Entonces decidió que su 
vida la dedicaría al bell canto.

VÍCTOR MANUEL PAZARÍN
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